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XXV пленум Свердловского 
обкома ВКП(б)

15—19 ноября состоялся XXV пленум Свердловского обкома 
ВКП(б).

Пленум обкома ВКП(б) обсудил вог/росы: ;
1. О массово-политической работе среди населения.
Докладчик секретарь обкома ВКП(б) по пропаганде и агитации 

гов. Пустовалов.
2. О производстве товаров широкого потребления в городах и 

районах области.
Докладчик секретарь обкома ВКП(б) тов. Папин.
3. О работе мишинно-тракторных -станций.
Докладчик секретарь обкома ВКП(б) тов. Ситников.
По всем вопросам пленум принял соответствующие постанов

ления.

Соревнование за честь первыми подписать годовой отчет уральцев вождю

Последователи Булатовой 
на трубном заводе

Массово-политической работе 
большевистский размах

Навсегда разгромив фашистские оча
ги военной опасности на Западе и 
Востоке, наша отрава переключила 
свои силы на мирное социалистическое 
строительство. Теперь «мы должны 
взяться за решение коренной задачи 
'ю под’ему народного хозяйства, что
бы в несколько лет значительно прев
зойти довоенный уровень хозяйствен
ного развития страны и обеспечить 
значительное повышение жизненного 
уровня всего населения». Такова 
сталинская программа нашей работы 
па ближайшие годы, четко сформули
рованная товарищем Молотовым в до
кладе о 28-й годовщине Великой 
Октябрьской социалистической рево
люции.

Большевистская партия и весь со
ветский народ готовятся сейчас к но
вым выборам в Верховный Совет 
СССР, «видя в них важнейшее про
явление советской демократии и еще 
одно могучее средство сплочения на
шего народа и дальнейшего укрепле
ния Советского государства» (Молотов).

Большевистская партия п весь со
ветский парод готовятся сейчас к осу
ществлению четвертой Сталинской пя
тилетки, предусматривающей полное 
восстановление народного хозяйства 
районов СССР, подвергавшихся немец
кой оккупации, послевоенную пере
стройку паре,иного хозяйства и даль
нейшее развитие всех районов СССР, в 
результате чего должен быть значи
тельно превзойден довоенный уровень 
развития народного хозяйства СССР.

Закрепить всемирно-историческую 
победу, завоеванную в напряженней, 
героической борьбе всего советского на
рода под гениальным водительством 
великого Сталина,—гвот благородная, 
вгт самая важная ваша задача. Ее 
осуществление открывает нам путь к 
новому, невпдалпому расцвет^ сил Со
ветского Союза, к небывалому размаху 
социалистического строительства, к 
дальнейшему 1 пвьгшению жизненного 
уровня нашего народа.

Испытание, которое прошла в огне 
Великой Отечественной войны вея на
ша страна, было испытанием и для 
Сталинского Урала. И уральцы доказа
ли, что они являются достойными сы
нами Родины, беззаветно преданными 
великой партии Ленина—Сталина. В 
умелых руках рабочих, колхозников и 
интеллигенции промышленность, сель
ское хозяйство, наука и культура 
Сталинского Урала с первых дней Ве
ликой Отечественной войны надежно 
служили фронту и внесли неоценимый 
вклад в дело завоевания победы Совет
ского Союза над злейшими врагами че
ловечества.

Первые послевоенные месяцы также 
свидетельствуют о том, что большевики 
и все трудящиеся Свердловской области 
добросовестно взялись за осуществле
ние политических и хозяйственных 
задач мирного строительства.

Сегодня мы печатаем информацион
ное сообщение о работе 25 пленума 
Свердловского обкома ВКП(б). Вопросы, 
обсужденные пленумом обкома—насущ
ные, жизненные вопросы пашей ны
нешней работы.

Первый вопрос—«О массово-полити
ческой работе среди населения»—имеет 
важнейшее значение всегда, и осо
бенно в период подготовки к выборам в 
Верховный Совет СССР.

Нашему народу предстоит избрать 
высший орган социалистического го
сударства—Верховный Совет СССР— 
на основе самой демократической в 
мире Конституции.

Великий Ленин говорил: «Паша ре
волюция отличается от всех предыду
щих революций именно тем, что она 
подняла жажду строительства и твор
чества в массах». Советский социали
стический строй держится на широком 
вовлечении всего населения страны в 
активную творческую деятельность на 
всех участках жизни, борьбы и стро
ительства.

Избиратели задают и будут задавать 
нашим агитаторам и пропагандистам 
тысячи самых ранообразных вопросов 
и онп должны получать ответы на 
все эти вопросы — ответы прямые, 
правдивые, исчерпывающие.

Товарищ Сталин еще в 1936 году 
говорил, что «Всеобщие, равные, пря

мые и тайные выборы в СССР ''будут 
хлыстом в руках населения против 
плохо работающих органов власти». 
Следовательно, избирательная кампа
ния призвана содействовать дальней
шему улучшению всей нашей работы. 
Одновременно в дни избирательной 

.кампании партия усилит свою работу 
по воспитанию народа.

Советское государство, — говорит 
товарищ Молотов, — единственное в 
мире государство, в обязанность кото
рого входят задачи политического вос
питания парода в духе защиты ин
тересов мира во всем мире, в духе 
установления дружбы и сотрудниче
ства между народами. Особая ответ
ственность за дело политического вос
питания парода, естественно, лежит 
на большевистской партии. Ии одно 
государство, ни одна партия в мире 
таких функций не выполняет и не 
может выполнять.

Вот почему в дни избирательной 
кампании, когда активность трудя
щихся поднимается, массово-полити
ческая работа среди всех слоев насе- 
ления приобретает еще большее зна
чение. 11а армию пропагандистов и 
агитаторов ложится огромная ответ
ственность за то, чтобы все трудя
щиеся нашей страны приняли уча
стие в избирательной кампании с глу
боким пониманием общности, единства 
интересов партии, правительства п 
народа, с ясным сознанием важности п 
обязательности личного участия каж
дого советского человека в большой и 
малой работе по строительству ком
мунистического общества.

Ответственные, почетные задачи 
ложатся па плечи наших агитаторов 
и пропагандистов, призванных давать 
трудящимся ответы на многочислен
ные вопросы о жизни всего мира, 
пашей страны, области, города, рай
она. Что может быть благодарнее, по
четнее роли проводника, глашатая 
ленинско-сталинских идей. Роль бес
спорно, самая благодарная, самая 
почетная. Но успешное выполнение ее 
требует знаний и мастерства. Вот по
чему партийные комитеты обязаны 
проделать огромную п кропотливую ра
боту по подбору кадров агитаторов и 
пропагандистов, по подготовке их, 
постоянному инструктированию и во
оружению необходимыми материалами.

Партийные кабинеты, агитпункты и 
вое другие центры агитационно-про
пагандистской и культурно-просвети
тельной работы, комсомол и профсоюз
ные органы, печать и радио в основу 
всей массово-раз’яснптельпой работы 
должны положить гениальные сталин
ские труды и, в первую очередь, его 
книгу «0 Великой Отечественной вой
не Советского Союза», доклад «О про
екте Конституции СССР», речь па 
собрании избирателей 11 декабря 
1937 года в Москве, а также доклад 
товарища Молотова «О 28-й годовщине 
Великой Октябрьской социалистиче
ской революции».

Пленум обкома ВКП(б) разработал 
широкую программу мероприятий, обе
спечивающих правильную организа
цию и широкое развертывание массо
во-политической работы среди трудя
щихся, мобилизацию их на выполне
ние больших и ответственных задач, 
стоящих перед советским государством. 
Пленум обязал партийные организации 
тщательно и всесторонне подготовить
ся к выполнению плана четвертой 
Сталинской пятилетки и к выборам в 
Верховный Совет СССР, провести вы
боры с большевистской организован
ностью и на высоком идейно-полити
ческом уровне. Пленум поставил важ
нейшую задачу —в оставшееся до 
конца года время полностью выпол
нить обязательства, взятые памп в 
священной клятве уральцев товарищу 
Сталину п в конце года по славйой 
традиции всенародно отчитаться перед 
любимым вождем.

Н нет сомнения, что свердловские 
большевики, преданные . до конца 
Л е ни в еко - Ст а л ин ск ому Центра льн ому 
Комитету ВКП(б), придут к выборам 
монолитными, стпойными рядами и 
оправдают доверие Родины, большевист
ской партии, нашего гениального 
вождя п учителя товарища Сталина.

КАМЕПСК-УРАЛЬСКИП, 20 ноября 
(по телефону от соб. корр.). Мастер 
подал молодому токарю Полякову не
сложный чертеж и предложил выто
чить деталь. Паренек удивленно вски
нул бровп:

— Я в чертежах пе разбираюсь...
— Тогда сделайте резьбу па одном 

кольце.
— Что вы? Я могу только делать 

обточку, а для резьбы мой станок не 
годится.

П тогда мастер, скрывая улыбку в 
седых усах, молча встал сам за ста
нок п в течение нескольких минут 
нарезал резьбу па кольце. А токарь 
стоял в сторонке и густо краснел от 
смущения.

Этот случай был обсужден на цехо
вом собрании. Никто из выступающих 
пе обвинял токаря Полякова. А комс
орг тов. Зингерман сказал:

— Полякова выучили делать только 
одну операцию—обточку, и пемудре- 
>по, что с резьбой он пе сумел спра
виться. Ведь, ему никто пе помог стать 
универсалом. Иначе работает комсомол
ка Галина Булатова, о которой много 
говорили на собрании стахановцев го
рода Свердловска. Она и ее подруги 
изучили все 11 операций обработки 
деталей. Вот к такому совершенному 
знанию своего дела и призывает нас 
собрание стахановцев Свердловска.

Почин Булатовой заинтересовал мо
лодых токарей Синарского трубного за
вода. В их сердцах загоралось стрем
ление овладеть мастерством своей про
фессии. Па собрании было решено на
ладить цеховую техучебу, сочетав ее 
с практической работой за станком. 
Каждый молодой рабочий обязался на
учиться изготовлять детали по чер
тежам.

Такое же собрание прошло в тру
болитейном цехе. Здесь молодежь ре
шила .в течение месяца повысить свою 
специальность на один разряд и осво
ить смежную операцию,; Комсомолка 
Валуева, выполняющая две операции, 
взялась овладеть третьей. Ее примеру 
•последовали все молодые шишельники.

В цехе ширпотреба,руководимом 
тов. Пткпным, многие работницы уме
ют делать только сверловку, но пе 
научились гнуть спинки кроватей. 
Узнав о почине Булатовой, девушки 
решили овладеть и этой смежной опе
рацией, чтобы потом . подменять друг 
друга. Мастера Зыбин и Романенко 
вызвались помочь работницам приобре
сти новые производственные знания.

Па Сипарском трубном заводе орга
низуются технологические школы. В 
них молодые рабочие научатся разби
раться в чертежах п глубоко изучат 
все особенности своей профессии.

И. ПОТОЦКИЙ.

Работать без перебоев
Механик-наладчик папиросио-набив- 

пого цеха Свердловской табачной фаб
рики тов. Козлов собрал членов 
своей бригады и рассказал им о том, 
как тагильская стахановка Галина Бу
латова совершенствует свои знания.

Рассказ его вызвал большой интерес. 
Работницы тт. Пиличева, Клименко, 
Титова п другие решили так освоить 
свои машины, чтобы самим регулиро
вать их ход. Для этой пели бригада 
взялась организовать в своем цехе тех. 
ническую учебу.

— Сейчас закапризничает машина, 
—сказала тов. Пиличева,—а мы не 
знаем что с пей делать. Стоим и ждем, 
когда подойдет наладчик. А вот начнем 
учиться, узнаем секреты механизмов и 
сами будем выправлять все неполадки. 
Тогда не станет в нашей работе пе
ребоев.

По примеру стахановцев 
Свердловска

ОСВАИВАЮТ НЕСКОЛЬКО 
ОДНОРОДНЫХ 

ОПЕРАЦИИ
Живым, конкретным делом отвечает 

коллектив завода, где главным инжене
ром тов. Давыдов, на обращение го
родского собрания стахановцев. Здесь 
создается сто тридцать пять ком
плексных бригад, которые изучают 
несколько однородных операций. Пер
вая такая бригада станочников! 
создана в цехе, которым руко
водит тов. Матвеев. Бригадир тов. 
Ядыгин п его товарищи осваивают 
семь операций по изготовлению трех 
деталей электрического патрона.

В ответ па обращение собрания ста
хановцев лучшие люди завода дают 
высокую выработку. Фрезеровщик Вла
сов в четыре раза перекрыл задание. 
500 процентов производительности 
труда дал токарь Куракин.

А. И. Родионов—возчик хлеба колхоза им. Ленина Беловодского сельсове
та Каменского района. Колхоз полностью рассчитался с государством и 
сдал 300 центнеров хлеба сверх пла на. Весь этот хлеб вывез А. И. Ро- I 
дно-нов. Колхоз премировал возчика.''

Фото Г. Попова.

Подготовка к выборам в Верховный Совет СССР

В
ИТОГИ СМОТРА САНИТАРНОГО СОСТОЯНИЯ ПРЕДПРИЯТИЙ 

ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ И ТОРГОВЛИ

Закончился проведенный профсоюз
ными организациями и государствен
ной санитарной инспекцией массовый 
смотр санитарного состояния предпри
ятий общественного питания и торгов
ли. За время смотра только в РСФСР 
и УССР проверено 50 тысяч столовых, 
буфетов, магазинов, пекарен, баз и 
складов. Во многих из них произведен 
ремонт, улучшено санитарное состоя
ние.

Секретариат ВЦСПС, обсудив итоги 
смотра, отметил, что руководители не
которых предприятий не ведут борьбы 
с фактами грубого нарушения элемен

тарных требований санитарии. Для 
|устранения этих недостатков проводит
ся ряд мероприятий. Дэ копна года па 
шахтах комбината «Москвауголь» бу
дет построено 10 новых столовых и 8 
магазинов, капитально отремонтированы 
предприятия общественного питания и 
торговли комбинатов «Ростовуголь» и 
«Ккрагандауголь».

В течение ноября и декабря фабрич
но-заводские и местные комитеты про
ведут совместно с хозяйственными ор
ганизациями проверку работы предпри
ятий общественного питания в зимних 

I условиях. (ТАСС)

22 и 23 ноября 1945 года, в 5 часов вечера, в помещении Гзсфплармо- 
нии созывается 39-я сессия Свердловского городского совета депутатов трудя, 
щихся.

Повестка дня:
1. О мероприятиях по усилению общественного порядка в городе,
2. О состоянии всеобуча и воспитательной работы в школах.

ИСПОЛКОМ ГОРСОВЕТА.

РЕВДА, 29 ноября (по телефону). Во 
всех цехах Вевдипсиого метизно-ме
таллургического завода с большой ак
тивностью проходит обсуждение обра
щения стахановцев Свердловска о раз
вертывании соревнования за честь 
первыми подписать годовой отчет 
товарищу Сталину.

Па собрании мартеновцев цеха, где 
начальником тов. Гольбец, выступили 
сталевары тт. Чуркин, Журавлев. Оба 
они взялп обязательство—до конца го
да выпустить пе менее, чем 10 скорост
ных плавок. Начальник цеха тов. 
Гольбец заявляет: «Несмотря па то, 
что мы работаем в этом году на одной 
печи, дадим стали па 10 процентов!

больше, чем в прошлом году, когда ра
ботали на двух.

Начальник прокатного цеха тов. 
Фельдман заявил:

— Годовой план мы выполним не 
позднее 10 декабря вместо 20 дека
бря по обязательству.

И прокатчики это подтверждают 
практическими делами: позавчера они 
выдали сверх плана 60 топи проката, 
вчера—54 тонны проката.

Начальник метизного цеха тов. Ка
невский говорил, что в этом году пех 
даст сверх плана товаров ширпотреба 
гае менее, чем па 400 тысяч рублей.

Ф. КУРБАТОЗ.

СЛОВО ДЕЛЕГАТА 'ОБЩЕГОРОДСКОГО
СТАХАНОВСКОГО СОБРАНИЯ

Лишь только начался обеденный пе
рерыв, начальник слесарпо-механиче- 
скогб цеха Свердловского авторемонт
ного завода тов. Лексанов пригласил 
людей па собрание:

— Сегодня Симапович расскажет 
нам о городском собрании стахановцев.

Этого сообщения рабочие ждали с 
большим интересом. Быстро покончив 
с обедом, онп собрались возле токаря 
Симановича.

— Слет произвел яа меня большое 
впечатление. Прошел он хорошо. Мно
го замечательных людей нашего города 
поделилось там опытом своей работы. 
Многое я почерпнул из их рассказов 
о том, как лучше организовать труд.

— Вы знаете, что наш цех в ок
тябре досрочно закончил производст
венный план и вышел иа первое место 
по заводу. Надо сделать так, чтобы в 
ноябре и декабре мы сработали еще 
лучше и завоевали право первыми 
подписать рапорт вождю. Ведь именно 
к этому призывают участники собра
ния стахановцев всех трудящихся об
ласти.

— Па собрапии я услышал о пен
ном почине Галины Булатовой. Ес 
бригада подала пример, как надо овла
девать всеми операциями на потоке. 
Я думаю, что нам надо подхватить ее 
предложение п совершенствоваться в 
своих профессиях.

Товарищ Молотов в своем докладе о 
28-й годовщине Октября указал нам 
па необходимость повышения техниче
ского уровня нашей промышленности 
и создания высококвалифицированных 
технических кадров.

Токарь Спманович совеем ведав» 
обучил молодого рабочего своей про
фессии. Па этом собрапии он обязал
ся взять шефство над другим нович
ком.

Вслед за лучшим токарем завода 
слово попросил тов. Вольфсон:

— Совсем недавно я был учеником, 
а теперь токарь третьего разряда. Само
стоятельно выполняю наряды. Все же 
опыта у меня мало, а технических 
знаний еще меньше. Хочу, как Галина 
Булатова, изучить досконально свое 
дело. Пусть па пашем переделе орга
низуют кружки техминимума. Я с 
радостью буду учиться дальше.

Токари станочного передела едино
душно решили: для того, чтобы в 
цехе пе было отстающих, прикрепить 
неопытных товарищей к испытанным 
стахановцам; организовать в цехе 
техническую учебу. Выполнять не 
только токарную обработку детали, ио 
и шлифовку ее, освоив для этой пели 
работу, па близком по типу к токар
ному, шлифовальном станке.

В. КИРИЛЛОВА.

СОРЕВНОВАНИЕ 
ПЛ ЗАГОТПУНКТЕ

ЗАПКОВО, 20 поябя (по телефону). 
Состоялось собрание рабочих и слу
жащих Худяконского пункта Заготзер- 
по. Они обсуждали доклад товарища 
Молотова па торжественном заседании 
Московского Совета 6 ноября 1945 
года. После читки доклада начались 
ожив л епные в ы ст у плен пя.

— Тов. Малатов призывает пас бы
стрее залечить раны, нанесенные 
войной,—сказал комсомолец лаборант 
Александр Шнхо: —Я обязуюсь сверх 
заданной нормы приготовить 600 пу
дов высокосортного зерна, довести его 
до кондиции по влажности и сортности.

Участники собрания горячо поддер
жали тов. Шихова. Опп решили ши
роко развернуть социалистическое со
ревнование за честь первыми подпи
сать отчет товарищу Сталину.

Комсомольцы П- помарев " и Витков- 
скпй, лаборант, кандидат партии тов. 
Максимова, заведующий пунктом тов. 
Свалов и многие другие решили к 
торжественному дню подписания отчета 
любимому Сталину подготовить каждо
му пе менее 690 пудов зерна.

240 пудов зерна отличного каче
ства сверх сменного задания рабочие 
Худяковского пункта уже подготовили

МОЖНО ДАТЬ БОЛЬШЕ 
ПРОДУКЦИИ

• В ответ па доклад товарища Молото
ва стахановцы карьероуправления 
Свердпромстроя Бухареев, Гашев, Жо
рин п Янусь заявили:

—Мы организуем свой труд так, 
чтобы каждая минута была высоко
производительной.

Свое слово опп с честью выполняют. 
Ежедневно патриоты вдвое-втрое пере
крывают сменные нормы. В целом 
карьероуправление хорошо справляется 
со своей программой, но показатели бы
ли бы еще выше, если бы железнодо
рожный отдел Свердпромстроя, которым 
руководит тов. Чекмарев, не подводил 
нас. Вместо 13 вагонов порожняка он 
дает ежедневно 3—6 вагонов.

Н. ГЕРАСИМОВ.
Секретарь парторганизации 

карьероуправления.

Короткие сообщения с мест

участи 
Сталии-1 Тов.

ТАБОРЫ. Во всех 19 сельсоветах 
района агитаторы раз’ясняют населению 
Избирательный закон. Населенные пунк
ты разбиты на десятидворки, к каж
дой из них прикреплен агитатор. Аги
таторы Чернавок го, Кузнецовского и 
бверипского советов уже, познакомили 
колхозников с Положением о выборах 
в Верховный Совет СССР и теперь про
водят беседы по раз’я-снению
ской Конституции. В Чернявском сель
совете работой агитаторов умело руко
водит секретарь территориальной пар
тийной организации М. Чернявский. 
Большим уважением колхозников поль
зуется в сельхозартели «Свобода», Куз
нецовского совета агитатор тов. Вась
кина, артельный счетовод. Опа регу
лярно проводит беседы о Сталинской 
Конституции, о «Положении о выбо
рах», читает газеты. Т. Васькина оз
накомила всех колхозников с докладом 
тов. Молотова о 28-й годовщине Ве
ликой Октябрьской социалистической 
революции..

МАХНЕВО. Гайком ВКП(б) провел 
инструктивные собрания с агитатора
ми, секретарями парторганизаций и 
председателями сельсоветов и колхозов 
о подготовке к выборам в Верховный 
Совет СССР. Теперь- в селах и дерев
нях района 223 агитатора ведут среди 
избирателей агитационно-массовую ра
боту. Па-дпях в колхозы выехало до
полнительно 55 человек из числа 
районного партийного актива. Они 
проведут раз’яснеппе доклада тов. Мо
лотова.

ВЕРХОТУРЬЕ. В районном центре 
за последние дни проведено 99 бесед 
по раз’яснению Избирательного закона. 
Па них присутствовало 5170 человек. 
На доклад о Конституции СССР собра
лось 671 человек.

Кроме того, в районе работают 39 
кружков по изучению Сталински.! 
Конституции. В кружках занимаются 
1572 человека.

Па лесозаводе «Пролетарий», пръ 
райсовете и нейтральной библиотека 
организованы справочные стмы. В 
организации массовой работы активное 

принимают депутаты советов.
Дерябин, например, в далеком Ото 

радповском совете возглавил агитколлек
тив и регулярно проводит беседы.

Для массовой работы агитаторы и 
депутаты советов используют красные 
уголки, пзбы-чптальпи, здания сельсо
ветов и школ.

КУШВА. Партийный кабинет провел 
второе совещание секретарей парторга
низаций и руководителей агитколлекти
вов Кушвы, Верхней Туры и Нижней 
Баранчи, посвященное подготовке к 
выборам. На совещании товарищи об
менялись опытом работы. Па Горобла- 
гбдатскэм руднике.—говорил парторг 
ЦК ВКП(б) тов. Тулаев, — в цехах, 
общежитиях и жилых домах работают 
137 агитаторов. В 42 кружках, соз
данных на руднике и в поселке, про
ведено 150 бесед, па них присутство
вало около 3 тысяч человек. В горняц
ком клубе_ организуется центральный 
агитпункт. В нем ежедневно дежурят 
консультанты.

Партком Гороблагодатского рудника 
помимо лекций о Конституции СССР, 
правах и обязанностях избирателей, 
провел вечер вопросов ц ответов.

С короткими отчетами о том, ка' 
они готовятся к выборам па совеща
нии выступил заместитель секретаря 
парткома Кушвинского металл) ве
ского завода т. Соколов. заместитель 
секретаря парткома Верхпс-Тушипшого 
зашита тов. Жцапко. руководитель агит
коллектива Баранчинского завода тог.. 
Киссельман и другие.

Приступили к оборудованию избирательных участков
П.-САЛДА (по телефону от соб. 

корр.). Утверждены границы избира
тельных участков.’ В городе и районе 
их будет 21. В связп с этим на участ
ках подбираются здания для избира
тельных комиссий п идет подготовка к 
оборудованию этих помещений.

На всех участках развертывается 
агитационно-массовая работа с населе
нием. Для изучения «Положения о 
выборах» и Сталинской Конституции 
на предприятиях, в колхозах и в -уч
реждениях уже организовано 63 
кружка.

Е. ДАНИЛОВ.

ВОСТОЧНЫЕ связи 
л. н. толстого

19 ноября состоялось совместное за
седание работников государственного 
музея Л. Н. Толстого и московской 
группы института востоковедения Ака
демии наук СССР, посвященное 35-ле
тию со дня смерти великого русского 
писателя. Научный сотрудник музея- 
усадьбы «Ясная поляна» А. И. Ларио
нов сделал доклад о восточных связях 
Л. Н. Толстого.

Толстой проявлял глубокий интерес к 
философии Востока, особенно Китая и 
Индии, он изучил Конфуция, Лао-Цзы 
и буддизм, причем, его интересовала 
не догматическая и культовая сторона 
учений, а, главным образом, моральная. 
Отдельные элементы философии класси
ков Востока вошли в философские и 
публицистические произведения Толсто
го. Творчество его оказывало большое 
влияние на общественную мысль и ли
тературу восточных стран. Произведе
ния гениального художника переведены 
на все главнейшие восточные языки. В 
1944—1945 гг. в Китае вышел новый 
перевод «Войны и мира», впервые изда
на на китайском языке «Анна - Каре
нина».

Первый тур Всесоюзного 
конкурса вокалистов 

и музыкантов-исполнителей
В Большом зале Саратовской кон

серватории начался первый тур Все
союзного конкурса вокалистов и музы
кантов-исполнителей. В конкурсе прини
мают участие 60 артистов Саратова, 
Куйбышева, Горького, Пензы, Ростова- 
на-Дону, Грозного и других городов. 
Конкурс продлится десять дней. Луч
шие исполнители выедут на конкурс в 
Москву. ,

1? 0^*7017 СТРАНЕ
(Телеграммы ТАСС и материалы областных газет)

Старый путиловец—участник штурма Зимнего дворца в 1917 г., фрезеров! 
щик Кировского завода А. НИКОЛАЕВ. Продолжая самоотверженно тру. 
диться на родном заводе, он выполняет нормы на 150 процентов.

Фото Г. Коновалова (Фотохроника ТАСС).

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ИСТОРИЧЕСКИХ ПАМЯТНИКОВ НОВГОРОДА
В Новгороде ведутся работы по вос

становлению исторических памятников— 
башен . древнего Кремля, ансамбля со. 
финского собора и других. Заканчивает
ся устройство шатров над Ефимьевокой 
и Дворцовой башнями и над замеча
тельным памятником XII века—церковью

Спаса.Нередицы, разрушенной нем. 
нами.

Закончено укрепление стены звонни
цы софийского собора. Вновь выложена 
разрушенная торцевая стена домика при 
этой звоннице—одной из древнейших 
новгородских построек.

Поликлиника для инвалидов Отечественной войны
В городе Кургане началось оборудо

вание областной поликлиники для ин
валидов Отечественной войны. В по
ликлинике будут кабинеты по торфоле.

чению, электролечению и механотерапии 
(врачебной гимнастике). При поликли
нике будет собираться врачебно
контрольная комиссия для инвалидов,

ПЕРВАЯ МАРИУПОЛЬСКАЯ СТАЛЬ
Четыре месяца назад выдала первый 

чугун возрожденная доменная печь 
№ 3 завода «Азовсталь»—- крупнейшая 
домна на юге. Сегодня строители и 
металлурги одержали еще одну произ
водственную победу—вступила в строй 
действующих мартеновская печь № 1.

Действующий мартеновский цех за
вода «Азовсталь» представляет собой 
наиболее современный мартеновский цех 
Союза. Здесь имелось шесть печей, 
мощностью в 350—500 тони каждая. 
Печь № 1—одна из крупнейших, тыне 
действующих на юге мартеновских 
печей.

Одновременно с печью № 1 законче. 
но восстановление такой же по мощно

сти мартеновской печи № 2. При нос-' 
становлении этих печей значительно 
рассширен шихтовый двор, реконструи
рованы различные завалочные краны, 
которые теперь представляют боле е 
современные агрегаты, чем раньше.

Крупнейший па юге мариупольский 
завод «Азовстал.,» снова дает чугун и 
сталь. В ближайшее время здесь всту
пит в строй вторая по счету 350. 
тонная мартеновская печь. Полным 
ходом восстанавливаются мартеновская 
печь № 3 и крупнейшая доменная печь 
№ 4; ведется строительство здания и 
скоро начнется монтаж оборудования 
прокатного цеха, где будут установле
ны блюминг и рельсо-балочный штанг.

Всесоюзный женский 
шахматный турнир

20 ноября в Москве начинается 
Всесоюзный женский шахматный тур
нир. Он совпадает с 20-летием первого 
подобного соревнования в Ленинграде, 
положившего начало развития шахмат
ного движения среди женщин. Два де
сятилетия назад в чемпионате участво
вало 6 шахматисток, ныне звания чем
пиона СССР будут добиваться 24 шах
матистки—представительницы Москвы, 
Ленинграда, Киева, Свердловска, Тби
лиси, Баку, Ташкента, Риги и Других 
городов.

Особый интерес нынешнему турниру 
придает участие в нем чемпиона 1938 
года Ольги Рубцовой и чемпиона Лат
вии Мильды Лаубэр, одной из сильней
ших шахматисток миоа.

Кружок рукоделия 
в детском доме

В Барнаульском 8-м детск ! доме 
организован кружок рукоделия, кото
рым руководит воспитательница детско
го дома В. А. Балаганская. Дети шьют 
платья, постельное белье, простегивают 
одеяла. Воспитанницы-старшеклассницы 
Клара Буреева и Эля Попова выши
вают салфетки, подушечки и носовые 
платки. Галя Жигалова и Маша Тара
барская—мастера по вязанию карточек, 
рукавичек, шапок. Учащиеся младших 
классов Лида Натькина, Валя Кульма, 
ментьеза, Люся Донкушина и Лида 
Красильникова прекрасно делают цве
ты. Рукоделием девочки занимаются в 
оборудованной мастерской.

За два последних года воспитанницы 
выполнили большой военный заказ— 
они сшили три тысячи предметов 
одежды для бойцов Красной Аомии.
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О Михаиле Кузьмине и других 
последователях Галины Булатовой

История двух предложений Имени В. И. Ленина
Богат Уралмаш знатными людьми. 

Слава о них идет далеко за пределами 
Урала. Теперь к лтой плеяде знатных 
прибавилось еще (.'дпо имя—Михаила 
Кузьмина, который, 
стахановка

> имя—Михаила 
как и известная 
Булатова, стал 

за
Галина 
запевалс(й в борьбе 

овладение мастерством’ своей профес
сии.

Прибыл Михаил К>дзьмин на Урал
маш в грозные дни ‘4941 года из 
Брянска. Был одд тогда ф-резеровщиком 
4 разряда и умел работать только на 
одном станке — вердгикально-фрезер- 
ном.
здо-фрезерчый 
станок отечественной 
ром Кузьмин никогда

Кропотливо Михаил 
все детали. И тогда 
у него мысль — в 
ладетд. своей профессией, стать фрезе- 
ровщиком-удгиверсалом, суметь ра
ботать на всех фпезер.пых станках, 
имевшихся на участке. А ставки при
бывали все ддодкые и новые, 
здесь во.ртикалыго-фрезерные, 
тально дд ддродпльддп-фпозорньде.

Одновременно прибывали дд 
люди, молодые, пытливые юноши и де
вушки. А Кузьмин 'тал уже «старич
ком» и новички величали его по пме- 
цдд дд отчеству — У.'ихаплом Петрови
чем.

Однажды подошел к нему мастер:
— Бригаду бдудем создавать из но

вичков. Тебя — бригадиром.
— Куда мне, Аркадий Григорьевич, 

бригадой руководить! Мало еще знаю. 
Самому учиться пято.

— Это 
молодежь

И стал 
молодежь, 
мастера своего дела, 
станки—не просты", 
различное устройство.

Сколько чертежей изучил Кузьмин, 
сколько книг п брошюр по своему де
лу прочитал! Любимым чтением сгп 
стали книги Ивана Гудова и других 
знатных фрезеровщиков. Если где-ли
бо в цехе или в клубе лекция по 
Фрезерному делу, встретите там 
Михаила Кузьмина, сидит он в уголке 
и тщательно записывает в тетрадку. 
А сколько чИсов провел од» с мастером 
Переверзевым, с цеховыми инженера
ми, разбирая с ними чертежи, пытли
во расспрашивая, впитывая в себя все 
новые и новые знания по любимому 
делу!

К-ончщла-сь война. Трижды ордено
носный .Уралмашзавод получил новые, 
сложные заказы, по изготовлению 
граж.дапской продукции. Нужны были 
квалифицированные люди, владеющие 
"впей профессией в совершенство. Вот 
гогда-то Кузьмин и собрал свою брига
ду.

— За Годы войны мы многому на
учились. — сказал он. — Каждый из 
иа-с свой станок знает неплохо, даже 
по два-три станка кое-кто из пас ос

Работа 
ппдпвдд- 

производства. Больше знатд.
в чертежах разбираться,

стапк.е 
десь его поставилад на продоль- 

четы реютпвндел ыдып 
марки, на к ото
рвите ие работал. 
Йувьмян изучал 
уже зарядилась 
еогтршепство ов-

молвдежи, 
заведующих 
требованием

и старая

Были 
горизон-

новые

верно. Учиться будешь и 
поучить.
Кузьмин бригадиром. Учил
учился и сам. выоаетая в

А фрезерные
И имеют они

ваем всю молодежь начать широкие 
движение за повышение квалификации 
до пятого универсального разряда... 
Каждый член молодежной бригады дол
жен учиться в школе рабочей молоде
жи, в вечернем техникуме пли инсти
туте.

Это обращение вызвало горячие от
клики. Его читали в бригадах, в 
красных уголках, обсуждали на смен
ных и участковых собраниях. Юноши 
и девушки Уралмаша начали органи
зовывать новые технические кружки, 
стахановские школы, записывались в 
вечернюю школу рабочей 
осаждали библиотекарей и 
красными уголками, с 
технической литературы.

По осталась в стороне
уралчашевская гвардия. Первое слово 
сказал зачинатель движения за обу
чение молодежи в годы войны Павел 
Константинович Сппхов.

— Заказы гражданского машино
строения повторяются в производстве 
редко. От рабочих требуется высокая 
квалификация, умение быстро и хоро
шо обработать 
таль. А для злого нужно растить кад- 
оы. поднимать
Кузьмин проявил прекрасную инициа
тиву. А наше дело—поддержать это 
начинание. Каждый кадровик должен 
обучить рядом работающего товарища.

И Павел Константинович обязался 
помочь молодому токарю Василию 1Па- 
миго к I января 1916 года 
разояд с 4-го на 5-й.

Кадровики и командиры 
ства начали индивидуальное 
над молодежью. Рабочий

любую новую де-

их квалификацию.

повысить

поил. А теперь этого мало, 
пойдет разнообразная, заказы 
дуального 
надо, в чертежах разбираться, читать 
их свободно, приспособление изучить 
и инструмент фрезерный. Следует д, 
общеобразовательный уровень поднять \ мпн. 
—среднего образования добиться...

Фрезеровщики начали учиться, на
стойчиво, изо дня в день. В перерыв, 
пообедав, в краспоМ уголке проводят 
стахановскую диколу, 
ческш’д кружок, либо 
практические запятая у 
в сентябре достигли одни 
пых результатов.

В бригаде Кузьмина 
Пятд. дгз них к этому времени получи- 
лл 5 разряд. Бригадир мог 
па двенадцати сложных 
станках, освоил двенадцать 
обработки пазличпьдх деталей. 
Тужддков. Евгений Новоселов, 
Жидков. Андрей Жтюпднн и 
освоили рабэту каждый на 10 
Ках, 
ЛИСТ,

99

произвол- 
шетство 

литейного 
цеха Трофимов и технолог Переверзев 
стали обучат». Луденькина шециаль- 

' ногти разметчика, обязавшись повы
сить его квалификацию до 5 разряда, 
помочь, ему полностью обвюить размет- 

; ку по всем сечениям. Около полувека 
работаэт на производстве мастер-тер
мист Попов. Он обязался подготовить 
по термообработке деталей .двух брига
диров—Никитина и Савенкову. Печник 
Мальков, работающий на производстве 
свыше 30 лет, повышает квалифика
цию двух печников—Смирнова и Ша
мп донова до 5 разряда. Своей профес
сии г~---
ум к ин и жестянщик Балк. 
Артегов взял персональное 
над оригадой Горшкова, читает лекции 
Для молодых кузнецов. Шесть лекций 
обязался прочесть для молодежи инже- 
яеп Осовей.

Сейчас на заводе работают по ме
толу Кузьмина несколько сот бригад. 
Они упорно учатся, овладевают своими 
профессиями, изучают оборудование, 
станки, чертежи, становятся мастера- 

! ми своего дела. 90 молодых рабочих за 
полтора месяца повысили 
фикацию до 5 разряда, 
научились выполнять все 
операппонников уверенно 
ся в универсалов.

А порно продолжают учиться и 
ны бригады Михаила 
в и и м а те л ы I о изучают 
сТРУ:\>?нг, технологию, 

читают

обучают молодежь штукатур На- 
Пнженер 
шефство

Бороться за рациональное расходова
ние всех видов энергии—задача каж
дого энергетика. Этого, к сожалению, 
не понимают па нашем заводе. Вот 
факты.

Термический цех потребляет слиш
ком много воды. В 1943—44 годах это 
приняло такие размеры, что поставщик 
многдкратно отключал пех. Требовалось 
резко уменьшит!» расход воды. Главный 
энергетик дал распоряжение о проекти
ровании станции оборотим”! воды.

В это же время я предложил рацио
нально использовать воду без постройки 
станции, без каддптетьпых в.дотеппГд 
на рек инструкцию. Новы й способ бд>дл 
прост. Сушностд» его сводилась к сле
дующему.

ОеповноГд потребитель воды в цехе— 
шесть маелоохладительных колонок. 
Предложение предусматривало исполь
зование отходящей воды повторно, пу
тем последовательного охлаждения ко
лонок. Это безболезненно отразится на 
тепловом эффекте колонок, т. к. разнп- 
ца температур в >ды на башне и отхо
дящей очень невелика. Уходящую из 
колонок воду предполагалось направить 
в воДяиой бак. куда до сих нор дается 
свежая вода из водопровода. Вся работа 
по внедрению визой схемы требовала 
нескольких дней без нарушения рабо
ты цеха.

10 марта предложение принимает 
главный энергетддк завода тов. Коше
лев и ведет двойную игру: признает 
даачимдхть и эффективность пред
ложения, охотно соглашается с необхо
димостью внедрения его, н> выполнять 
работу не желает. В дело вмешивается 
главныд"! инженер завода, он утверждает 
внедрение предложения на май. По это 
дела ио изминило 2 июня главный ин
женер созывает всех заинтересованных 
лиц и обязывает 
работу к 10 
помогло мало, 
июля выполнена 
При этом не 
включен в систему водяной бак.

Снова приходится вмешиватд»ся глав
ному инженеру завода. Совещание, соз
ванное 16 июля с участием глаядного 
металлурга, решило предложить ОТК 
цеха сделать в равных условиях испы
тание новодд и старой системы, сроком 
но три дня для каждой, за этот период 
замерптд» температуры масла, воды 
и пыявитд» расход воды.

Испытание проведено и показало, что 
яремного влияния повой схемы на тех- 
иологоню не наблюдается и что эконо
мия воды за время испытания по но
вой схеме составляет 55,3 нршдепта. 
что даст экономический эффект—63,5 
тысячи рублей в год.

Однако все эт,о но помешало на вто

свою квали- 
350 человек 
операции, из 
превращают-

чле- 
Они 
ин- 
ме-

Кузьмина, 
мерительный 

свойства 
таллов, читают сложные чертежи. 
Преподают им квалифицированный ма-

Вечером—-тех пи- 
лекция, либо 

станков. Уже 
замечатель

10 человек.

и гетер Пономарев и сам бригадир Кузь- 
■’■ мчи. Результаты—налицо. 8 человек

из состава бригады имеют уже 5-й раз
ряд, сам бригадир—6-й и только один 
работает пока по 4-му разряду. Все 
спи учатся либо р. школе рабочей мо
лодежи, либо в техникуме.

С радостью узпали все моло- 
уралмашевны о славном дто- 
бригадд.» Галины Булатовой. В 

и отделах оживленно обсуждают

работать 
фрезерных 

операций 
Виктор 

Федор 
другие 

стан- 
научп-настройку этих станков.

сами ппоизводйдь ремонт их, 
1 сентября
ь ПИСЬМО 
молодежи 

сов.тзырая 
вытопив» квалификации 
тых ус-тхах. стахановцы 

призываем все 
Уратмапгзявп’я 
сВоето станка, 
сборки и изготовления 

своем участке. М'ы

РИЛС: 
всей

Ра

б пи га ты 
изучение 
обработки, 
талей на

в заводской газете поя- 
бопгаты Кузьмича ко 

Уралмаша.
о своей учебе по по- 

и достпгпу- 
писалп: 
молодежные 
взяться за 

технологии 
ле

пр изы-

Кошелева 
июня.

Только
первая очередь работ, 
установлен насос, не

закончить 
Ио II 
в

это
начале

ЛЫС 
' чине
цехлх
решение Свердловского обкома партии
о пропаганде и внедрении ценного по
чина этой бригады. Па расширенном 
заседании завкома первый последова
тель Гадины Булатовой на Уралмаш
заводе Михаил Кузьмин рассказал об 
опыте своей работы.

Обсудив решении
завком наметил

обкома ВКП(б), 
ряд мероприя

тий. В ближайшие дни будет проведе
но соведпаниВ начальников пехоп. 
председателей цехкомов и секретарей 
комсомольских организаций, совещания 
бппгадиров молодежных бригад, кад
ровиков, шефствующих над молодшкыо. 
Ведет издана броппоиа п'> опыте рабо
ты первых последователей Галины Бу
латовой из заводе.

Растет и ширится 
женит за овладение 
профессии. * .

на Уралмаше .тви- 
мастерствоч своей

Г. КИПНИС.

Река Нейва делит село на две по
чти равные половины. В самой середи- 
дннс села расположена длинная и вы. 
сокая плотина. В летнюю пору на ней 
весело шумят ребятишки. Любители с 
удочками и сачками то и дело вытаски- 

и крас
ноперых блестящих чебаков. Тихо пле
щутся волны. А зимой по заспавшей и 
гладкой 
лыжники 
ки.

Вблизи 
холма 
гидроэлектрической станции. Интерес
на история этой станции. Много лет 

| тому назад она построена
Строили ее крестьяне всего района.

Перелистывая пожелтевшие 
менп страницы старых дел,

КОЛОНОК дают из воды темных окуней

на заводе
в

пара
но...

рой же день после испытания забросить 
новую схему и работать по старой.

В чем же дело? Причину виоследсг 
вин нашли. Это было заключение глав' 
него металлурга завода о том. что 
«новая система опасна в пожарном от' 
ношении, т. к. при работе
под усиленным давлением воды, пре
вышающем давление масла, не исклю
чена возможность (при неисправ
ности трубэк) попадания воды в мае 
ло, что пчамооопаено». Правда, он же 
указал, что эту опасдюстд, легко ликви' 
дировать установкой нового насоса. Пэ 
это ни к чему не привело, и по-старому) 
вода уходит в канализацию.

Второе предложение касается эконо', 
мни пара. Оиэ дает возможность ендг) 
зпть расходование его основным потре
бителем—столовой А? 2 почти втрое 
и при этом сэкономить свыше 200 ты' 
сяч рублей в год. Предлагаемая схема 
допускает не то.тькэ работу столовой 
при существующей давледдпи, но и па
раллельную работу других потребите
лей. Из-за нехватки пара
ежедневно столовая имеет перебой 
работе, одному из цехов постоянно пе
рекрывают пар на сушило, чем срывают 
программу, Д1ДИ11 из корпусов епетематп- 
ческ.и замораживается и т. д. Казалось 
бы, за идею реальной экономии 
здеед, должны были ухватиться,
Предложение ходит от стола к столу, 
«увязывается», «согласовывается», 
проверяется, накапливает все новые за
ключения. Волокита продолжается уже 
шесть месяцев. А сколько тепла ушло 
зря за это время!

История этих двух предложений 
отнюдь не пеключоппе.

Предложение ио автоматизации пере
качки конденсата подано 27 декабря 
прошлог) года. Принято, ио до сих пор 
не внедредш. А из-за отсутствия авто
матизации у насоса продолжают дежу
рить ежедневно 3 человека.

Воздушные завесы дю одному 
предложены в 1943, а по
тому—в 1914 году. Ориентировочная 
экономия только по второму составляет 
121 тысячу рублей в год. Оба. предло
жения были отклонены главным меха
ником и главным энергетиком. Но в 
прошлом году они пе.ресматривалпсь 
общезаводской комиссией и приняты к 
внедрению. Главный инженер завода в 
июле этого года дал указание «немед
ленно осуществить»
Были заготовлены рабочие 
проведена подготовительная работа, но 
в самый последний 
энергетик это дело

цеху 
дру-

одно из них. 
чертежи,

Ремонтный

момент главный 
провалил.

С. ГРОМЫКО, 
инженер отдела 

главного механика.

Не используют возможностей
ИРБИТ, 20 ноября (по телефону от 

соб, корр.). Когда речь заходит о вы
пуске товаров широкого потребления, 
у председателя Ирбитского горддроч- 
союза тов. Серкова всегда готово об'- 
яснендде:

— Иехватает оборудования. Пет 
специалистов. Мало рабочей силы.

Однако, познакомившие»! с работой 
промартелей, нетрудно убедиться, что 
дело совсем нс в этом.

В гор»громсоюз входит 9 артелей. 
Покотордяе из них имеют план выпус
ка продукции до 2 миллионов рублей. 
При хорошей организации производст
ва артели вполне могли бы справить
ся с программой. 'Па деле этого не 
получается. Большинство лрелприятид! 
но выполняет заданий даже по валовой 
продукции, пе говоря уже об ассорти
менте.

Артель «Игла» еще в начале года 
получила заказ на изготовление трико
тажных изделий. Для этой цели были от- 
редц'птгсровапы две вязальные маши
ны. Нашлпсд. и мастера. Ио дгроходплп 
месяцы, а трикотаж в торговую сеть 
не поступал. Вначале артель допуска
ла большой брак. Затем, из-за нерас
порядительности председателя той. Не- 
жпновой, производство оказалось без 
сырья, 
вместо 
всего 
Сейчас 
все же

Артелд, — «Уралеп» выпускает сто
лярные изделия. В ее ассортимент 
входит более 50 няпменовлнпй, но об 
освоении их З1е<ч, не думают, предпо
читают делать то. что проидт топчаны, 
кухонные стелы и т. д. У председа
теля артели тов. Замараева простой

В результате за 10 
11 тысяч по плану, 
1600 комплектов 
и сырье имеется, а 
не выполняется.

месяцев, 
выпушено 

трикотажа, 
и рю грамма

расчет: программу выполнить легче. 
Такой вид продукции, как комоды, 
гардеробы, книжные шкафы, тумбочки, 
стулья делать, конечно, труднее, поэто
му за их изготовление пе берутся. Де
ло доходит до курд»сзов. В те
чение этого года артель вместо 200 
штук по плану изготовила только два 
комода и 5 тумбочек. Даже такая про
стая вещь, как хозяйственная вешал
ка, выпущена всего в... одном экзем
пляре.

Такое же положение с выпуском то
варов ширпотреба в большинстве дру
гих артелей. Вся беда в том. что ар
тели не подготовились к массовому 
•вд.дпуску предметов ширпотреба, не 
заготовили сырье, не обучили кадры, 
не привлекли старых специалистов.

В Ирбите естд» горддромкомбинат, ко
торым руководит тов. Пистон. В 
прошлые годы он успешно изготовлял 
гвозди. Оборудование гвоздильного дпта 
и сейчас в полном порядке. Пет за
труднений и с материалом. Комбинат 
имеет план — датд» 20 тонн гвоз
дей, но выпуск их пе налажен. Тов. Пы- 
стип объясняет это просто:

— Не могу подыскать мастеров.
Заботиться же о подготовке кадров 

он. очевидно, считает совершенно из
лишним.

Выпуск изделий широкого дитребле 
ння не налажен и на предприятиях 
союзной промышленности. Д.д сих ш.р 
не создан пех ширпотреба па мотоци
клетном 
говоры 
ходдпых 
РОДСТВО 

елх

заводе. Летом 
об изготовлении 
плит, замков, 

этих предметов
пор не развернуто.

Н.

одобренный

поверхности пруда скользят 
или сидят над лунками рыба.

плотины, у подножья крутого 
приютилось чистое белое здание

народом.

от вре. 
плотинный

I мастер Павел Яковлевич Крылаев го- 
' норит:

— Эта станция строилась по указа- 
) НИЮ нашего любимого вождя 

Владимира Ильича Ленина. Вот вступ
ление к проекту Петрокаменской рай- 
онной сельскохозяйственной 
Владимира Ильича Ленина.

Павел Яковлевич нежно 
листы проекта и читает: 

«0 прежнее время река 
гороженная Петрокаменской 
плотиной, служила

| для железоделательного завода... В 
стоящее время плотина разрушена, 
ее возможно восстановить... 11од’ем 
ды равен 8,5 метра... Мы 
возможность 
ных сил, 
ванием 
скоро района».

Плотинный мастер долго смотрит на 
толстую тетрадь, как бы восстанавли
вая в памяти 
рию народной

—Вот так 
рнт товарищ 
Владимир Ильич в 1921 году подписал 
декрет о постройке на Урале 
сельскохозяйственной 
станции. Строить ее 
Петрокаменском.

Вызванный к жизни 
го вождя Владимира

I Петрокаменский

ГЭС имени

разгибает

Нейва, за. 
заводской 

источником энергии 
на. 

но 
во- 

получаем 
использовать 360 лошади- 

Эта энергия и является осно- 
электрнфикации Петрокамен-

Пятилетий план развития здравоохранения
!’> одном из своих выступлений 

народный комиссар здравоохранения 
РСФСР А. Ф. Третьяков дал замеча
тельное определение слова «здоровье».

«Здоровье — это бодрое, жизнерадо
стное, работоспособное состояние чело
века.

Здоровье — это высокая производи- 
тельность труда, высокий уровень 
тйофческоГд мысли дд инициативы, спо- 
собпость создавать повое, передовое, 
прогрессивное.

Здоровье людей — это условие для 
воспитания физически крепкого поко
ления пашей смены.

Здоровье — это, наконец, вдлсокий 
моральный дух народа, жителей того 
плдд иного города, села, это мораль
ный облик отдельного человека. А в 
высоком моральном духе, как извест
ию, заложен источник величия нации, 
источник трудовых дд героических под
вигов отдельных людей».

Недаром ддартия дд правительство 
уделяют в нашей стране столько вни
мания советскому здравоохранению. 

‘Напд великий народ за годы Отече
ственной войпьд вынес большие тяже
сти и лишения, он должен теперь 
жить в хорошем здоровом городе, село, 
должен иметд, хорошее медицинское дд 
к ул ьту рное обе л ужи вание.

В планировке пятилетием плана 
здравоохранения мы руководствуемся 
перспективами естественного прироста 
ддаселения. Сейчас у нас на 1000 че
ловек населения приходится в городе 
8,66 больничных мест, на селе—2,69, 
по области—6.56.

К 1950 году проектируется иметь па 
1000 человек населения 10 больнич
ных мест в городе, на селе—до 2.98. 
Увеличивается противотуберкулезная, 
терапевтическая, хирургическая, аку
шерская и нервно-психиатрическая по
мощь. Будет построено много новых 
больниц. Число мест в существующих 
больницах увеличится па 3790. Строи 
тельетво больниц в Алапаевске, В.-Сал
ле, И.-балде, Первоуральске, Серове, 
Северском поселке, Карпинске, Булана- 
ше. Волчанске, Полевском, Ревде,

Доцент И. ШАКЛЕИН 
Заведующий Свердловским 

облздравотделом

Красноуральске, Ауэрбахе, Бокситах, 
Краснотурьинскс, Бе.резовске, В. Тавде, 
Невьянске и Н.-Тагиле проектируется 
за счет промышленных наркоматов.

Кроме того. 14 наркоматов построят 
до 200 зданий для детских яслей, по
ликлинику на заводе имени Сталина и 
поликлинику в Карипнске. Памп пре
дусматривается также 
инфекционных больниц 
Уральском, П]юите и Н.-Тагиле; 
Н.-Тагиле же будет выстроен онкологи
ческий корпус и центральная поли
клиника.

Предусмотренный пятилстппм планом 
прирост больничных коек в сельской 
местности рассчитан на строительство 
и реконструкцию районных больниц, 
врачебных участков и родильных до
мов.

Коренные изменения произойдут и в 
оснащении амбулаторий, поликлиник 
и больниц. Каждая городская и районная 
больница получит рентгеновский ка
бинет, клиническую лабораторию, фи
зиотерапевтические кабинеды, а меж 
районные больницы 
лаборатории. В больницах 
отделения для лечения I 
всем специальностям, а 
организуют специализированные прие
мы. Вс главе отделений будут стоять 
врачи—специалисты. Больницы осна
щаются новым оборудованием, мягким 
и твердым иивептарем. Особое внима 
НПО 
и культуре работы больниц и 
лпник. Прпбольничные площадки 
дут огорожены, озеленены, 
скверы, газоны, беседки, 
хозяйства при больницах в 
будут выращивать ранние овощи; осо
бо предусматривается развитие теплич
ного и парникового хозяйства, садовод
ства и пчеловодства.

Большое вниманий уделяется город-

строительство 
в Каменск- 

в

кабинеты, а
— биохимические 

откроются 
больных по 
поликлиники

мьд уделяем культуре помещений 
нолик 

бу 

появятся 
Подсобные 

ОСНОВНОМ

учреждениям, 
ло
на

для 
трап- 

удел яетс я 
помощи 

ее

восстановления плотины, 
во всех инстанциях.

Из тагильского окрместхоза в различ
ные города Урала специалистам-строи
телям были отправлены телеграммы 
такого содержания: «приезжайте та
гильский окрместхоз переговоров служ
бе постройке Петрокаменской плотины».

Народная стройка вызвала большой 
интерес населения других районов. На
шлось немало желающих принять в 
этом деле личное участие. В Тагил 
и село Петрокаменское посыпались 
письма гидротехников, электриков и 
других работников, желающих стать в 
почетные ряды строителей первой 
сельской гидроэлектростанции.

Из окрместхоза пришло решение: 
«не дожидаясь составления детального 
проекта, к работам по восстановлению 
петрокаменской плотины приступить не 
позднее 10 августа 1926 года». К 19 
сентября этого же года уже были очи
щены берега и водоспуск. К этому же 
времени жители района 
везли из леса к месту 
бревен.

Население строило
на свои средства. В товарищество 
электрификации 
новые члены, 
в общее дело 
ли натурой 
продуктами) 
Нейва с каждым 
и все выше поднималось 
тростадщии.

Решением общего собрания членов то
варищества почетным строителем был 
приглашен любимый Всесоюзный <?га. 
роста Михаил Иванович Калинин. Он 
вскоре вступил членом-пайщиком това
рищества по электрификации Петрока, 
менского района.

Ликование народа вылилось в горя, 
чее дело. Развернулась никогда неви
данная в этих краях, грандиозная, под-] 
пкЬи» «опплиоо СТрОЙ^Э. ВсПОМИНаЯ О 

строительстза, това-

Павел 
уста.

напилили и при. 
постройки 2875

электростанцию 
по 

вступали все новые и 
Каждый из них вносил 
свою лепту. Пай. вчосн. 

(сельскохозяйственными 
В центре села па реке 

днем росла плотина 
здание элек-

всю замечательную исто.
стройки.
и начали строить,—гово.1

Крылаев,—Сам великий . лигно народная

машинно-тракторные станции—2, 
племенной животноводческий совхоз, 
полеводческий совхоз, 
подсобных хозяйств—5, 
промышленные комбинаты—2, 
промышленные артели—3, 
золотодобывающий рудник Ичетйа, 
мельниц—14. 
лесопилок—15.
— И это не .все,—говорит 

Яковлевич,—в колхозах района
новлено более 4 тысяч световых точек. 
Развивающееся сельское хозяйство по
требовало новых форм использования 
электроэнергии. Например, для 20 ко
ров на племенной ферме пришлось уста

навливать 2 электродоильных агрегата.
Различные электрифицированный тру

довые процессы наглядно иллюстрируют 
! фотографии Всесоюзной сельскохозяй. 
! ственной выставки 1940 года.
I Павет Яковлевич бережно раскрывает 
(пакет и вынимает пачку фотографий. 
(Серия открыток начинается с показа 
I уютного и чистого здания электростан
ции. плотины, отходящих ВЫСОКОВОЛЬТ

НЫХ фидеров. Затем показаны электри
фицированные деревни района, молоч-

I ные товарные фермы, электродоилки, 
| токарные и дерезообрабатывающие стан. 
| ки в машинно-тракторной мастерской и 
I пстрокаменской промартели «Заря». На 
скотных дворах в деревне Зырянка

I электрифицирована Подача кормов. Сле«_ 
[дующие фотографии показывают уста"* 
| поеденные .в колхозах жмыходробилки 

звуковую

первой 
ги.троэлектро-- 

решнли я селе

волей гениалыдс- 
ИльнчН Ленина, 

проект предусматривал 
I экономичность работы. «При применении 

электроэнергии, — говорится в проеь. 
тс,—и ее цене в 5—6 копеек за кило. 
ваттчас обойдется один пуд помола 
сортовой муки в 10—12 копеек».

Дальше много внимания 
богатейшим перспективам 
животноводства, маслоделия 
сельскохозяйственных 
тарно-промысловых артелей, 
отмечено основное преимущество 
тропривода: «электромотор готов к ра
боте в течение нескольких секунд. Не 
боится ни мороза, ни жары. Не требует 
особого места н сумеет приспособиться 
к каждой работе самым лучшим обра. 
зом».

Павел Яковлевич перелистывает стра
ницы проекта и читает дальше: «кре. 
стьяне 11етрокаменского района с боль
шой любовью встретили сообщение о 
том. что строительством гидростанции 
интересуется сам Ильич».

— Здооово тогда строили.— говорит 
товарищ Крылаев,—такой стройки здесь 
еще никогда не бывало. С самого нача
ла на работу поднялся весь народ. Об 
этом упоминается даже и в проекте. 
Здесь .написано: «готовность населения 
оказав делу постройки электростан
ции материальную помощь а предоста
вить рабочую силу имеет громадное 
значение. Гак как при постройке плоти
ны, здания станции как раз самые боль
шие расходы составляют массовые ра
боты, не требующие специальной ква
лификации, по требующие массовую 
коллектддвную работу всего населения... 
постройку предполагается провести в 
течение двух лет...»

— А вот дальше 
тельные слова! — 
Яковлевич 
тагильский 
ить живой 
памятник 
Владимиру

Первый проект восстановления 
тины составлен в 1921 голу в Екате
ринбургском комитете государственных 
сооружений. Но только в августе 
1926 года появился последний проект

уделяется 
развития 

и других 
производств, кус. 

В проекте 
элек-

написаны замеча. 
восклицает Павел 

и продолжает читать: «весь 
округ должен этим постро- 
и одновременно грандиозный 
гениальнейшему из вождей 
Ильичу Ленину».

пло.

новленные в колхозах 
I электросварочное аппараты и 
пиноаппаратуру.

Работникам электростанции приходит, 
ся сейчас вкладывать в свое 
го сил. Потребители требуют увеличе. 
ния мощности. Гидроэлектростанция 
дает колхозам района большое количе. 
ство электроэнергии. Об этом говорит 
свидетельство участника Всесоюзной 

!сельскохозяйсвеннОй выставки 1940 го- 
[ да. Здесь написано: «В 1937 году пет. 
' рокэменская- гидроэлектростанция выра
ботала 695 тысяч киловаттчасов элек. 
троэнергии. В 1938 году—838 тысяч 
киловаттчасов». В 1945 году предпола
гают дать электроэнергии до 1 миллион 
на киловаттчасов.

Сейчас мощность первой уральской 
сельскохозяйственной гидроэлектро
станции—250 киловатт. Но можно зна.

— Интересно отметить, что составите, (чительно увеличить выработку электро-
ли проекта были обеспокоены сбытом . энергии. Водяная турбина позволяет за. 
электроэнергии. Будут ли потребители, 1 <-г««аи.м. т.-л ------------ -----------
нужна ли полная мощность станции? 
Здесь написано: «только поднятием 
сельского хозяйства, развитием сельско
хозяйственной промышленности сумеет 
район вполне загрузить станцию». Она. 
сепия строителей оказались напрасны
ми. Бурно развивающееся сельское 
хозяйство не только с пользой употре
било всю вырабатываемую станцией 
энергию, но потребовало дополнитель
ной мощности.

...Наступил торжественный день. 11 
ноября 1932 года < . . ___ г__ ,г______
пуск агрегатов станции. А еп»е через! форматоры и опоры высоковольтных ма- 
10 дней изо всех даже самых дальних ’ гистралей. Работники станции в тече. 
деревень Петрокаменского района еха. ’ ние пяти лет просят прислать два ге. 
ли на лошадях, а некоторые шли пеш-; кератора на общую мощность 600 ки
ком. Каждому было интересно взгля.1 ловатт и полосовое железо. Иеобходи. 
нуть на гидроэлектростанцию, которую мо также отремонтировать имеющуюся 
построил народ.

Вечер. Открыли шлюзы и, 
бег, начала вращаться водяная турбина] четыре лопасти вала. Но для улучше. 
Френсиса. Включ»ч рубильник—д 
но мгновение село залил яркий < 
В квартирах, на предприятиях, на ули. 
цах—всюду загооелись яркие «лампочки 
Ильича». Преобразованный трансформа
тором электрическцй (| ток был передан 
по высоковольтной магистрали в ближ
ние деревни. Там 
почки.

Несколько дней 
все раз’ехались по своим деревням ги 
начали строить высоковольтную линию, 
оборудовать электооосвещение 
тирах. По всему району 
силовые магистрали.

— Чего же было бояться,—говорит 
Крылаев,—потребителей электроэнергии 
оказалось слишком много. Вот краткий 
список, что мы сейчас имеем.

Мощность электростанции 250 кило, 
ватт. От нее высоковольтные магистрали 
протянулись во все колхозы района. Это 
будет больше 150 километров. В 33 
колхозах установлено 

I ных трансформаторов.
обслуживает:

' электромолотьбу (40

первом периоде 
ркщ Крылаев говорит:

— Участвовали 
велика... Жаркий 
картину нельзя забыть.

Павел Яковлевич, просмотрев проект 
до конца, вновь открывает первую 
страницу и говорит:

все от мала до 
был труд. Такую

дело мио.

грузить ее до 350 киловатт, следует 
только поставить другой генератор 
Электростанция имеет замечательные 
перспективы дальнейшего развитии. 
Здесь оборудована камера для второй 
турбины. В помещении станции отведе. 
но специальное место для второго ге
нератора. 0 распредустройстве имеется 
резервная система 
хлючателн.

I Но как это нн странно, об электро- 
| станции забыл ее хозяин—трест Сверд- 
! ловсельэлектро. Сейчас необходимо ре. 

состоялся пробный монтировать плотину, некоторые тране.

шин и масляные вы-

| здесь вторую водяную турбину, для 
ускоряя пуска которой нужно починить всего

здеед, шли раз-;
кроватей, ку- ’

Лдиако иропз- 
ширпотреб,I дп

НЕУСТР.2ЕВ,

и в од-1,,ня работы гидростанций руководители 
-— Свепллоп.-'ольчтпгтпо никаких мер не 

принимают. А сильно развившееся сель 
ское хозяйство района требует нараща. 
ваиая мощностей станции.

Колхозники уже поговаривают о том> 
что не мешало бы построить плотины и 
гидроэлектростанции около деревни Га. 
евой мощностью 200 кдловатт и у де. 
ре®ни. Путиловой—700 киловатт. Пост, 
ройкой новых гидростанций район зна. 
чттелыю увеличит выработу электро, 
энергии и кроме этого регулировкой 
уровня воды Петрокаменского пруда 
можддо вдвое повысить мощность рай
онной гидроэлектростанции.

Сейчас в нашей области электрифи. 
цируется 1000 колхозов и 38 МТС Во 
многих из них уже горит «лампочка 
Ильича». В этот период особенно при
ятно вспомнить о первой народной 
А ральской гидроэлектростанции имени 
великого вождя Владимира Ильича 
.Ленина—электрификатора нашей совет, 
скоп Родины.

свет. Свердловсельэлектро
____ 1пппшгаатг Л

также зажглись лам.

праздновали. Затем

в квар. 
протянулись

50 понизитель.
Электростанция

токов),
Е. ЖАВОРОНКОВ.

с. Петрокаменское.

В глухих местах Тавданского района загорелись «лам дочки Ильича». Па снимке: в доме члена колхоза 
«Красный пахарь» тов. И. С. Васькова его сын Митя включает первый раз свет. Фото С. Захарова.

район и город нашей области имеет 
прекрасные природные уголки, живо
писные озера, извилистые красивые 
реки, окаймленные скалистыми бсре- 
гамдд пли зелеными лесами. Одди долж
ны стать местами отдыха трудящихся. 
Исследования 
такие уголки 
ное значение.

Па высокой 
около г. Н -Серги. имеется 
Воды источника, протекающего 
ножья скалы, широко известны

показали, что 
имеют большое

скалистой горе

многие 
курорт-

ским поликлиническим 
Участковый метод обслуживания 
прежнему сохраняется. Больные 
дому будут обслуживаться участковым 
врачом, поликлиники получат 
раз'ездов врачей специальный 
спорт. Особенное внималиие 
оснащению городской скорой
автотранспортом и обеспечению 
кадрами.

Медикосанитарные части на заводах 
сохраняются, как закрытые учрежде
ния здравоохранения.

К 1950 году количество детей 
ясельного возраста по сравнению с 
1945 годом увеличится в три раза. В 
соответствии с этим намечается увели
чение числа детских яслей по городу с 
21.8 тысячи до 41.8 тысячи, а по се
лу с 19.9 тысячи до 30.9 тысячи. Во 
всех районных и городских центрах пре
дусматривается дальнейшее развитие си
стемы молочных кухонь. Ежедневный 
отпуск пориий в них увеличится поч
та в 4 раза. Детские сапатории обла
сти будут реконструированы и расши
рены Лети смогут отдохнуть в сана
ториях «Гдядепы» и «Луч», где 
возрастет число мест. Пт Н-Сергинском 
курорте проектируется новое детское 
отделение на 75 мест и на грязевом 
курорте у Мазулинского озера—от
деление на 25 мест.

Планируя пятилетний план здраво
охранения, мы должны помнить, что 
в ближайшие годы будет неуклонно 
увеличиваться количество новорожден
ных. Мы обязаны обеспечить ранний 
патронаж ндворожленпых и первичный! кумысолечебный 
врачебный патронаж, следить за пра
вильным вскармливанием дд нормаль
ным развитием ребят. Необходимо бо- 

далд нейшее снижение забо- 
и смертности детей 

сани гарно-культурных па 
быт ребенка, 

г яслях, 
школах.

ство меддшинского 
старшего возраста, 
домов.

Уральпы любят

в лесу, 
курорт, 
у под- 
своимн 

целебными свойствами. Питьевая вода 
источника содействует излечению бо
лезни печени и желудочных пу
тей. Н.-Серд иш’кис ванны помогают 
людям, страдающим заболеваниями 
органов движения. Курорт будет к ле
ту 1946 года полностью 
дд к концу пятилетки 
500 мест

Кл им а т и чес к и й к хрорт 
положен в живописной

восстановлен 
расширен до

только ван- 
пропедурами.

оказывает 
сухоГд 
роща, 

ги-

в пем
250

имела
же

роться за 
теваемости 
внедрение 
вы К'»В 
режим 
домах,

р

Курьи рас- 
местности. 

Больных сердечными и нервными забо
леваниями здесь лечат не 
нами и электрическими 
Великолепное воздействие
на них сама природа—чистый, 
смолистый воздух. сосновая 
Ласкает взор красивый профиль 
гантскнх скалистых берегов реки Пыш
мы. Курорт реконструируется, 
будут в зимний сезон лечиться 
человек, а летом—до 600.

Бывшая Уральская область
кумысолечебные санатории. Теперь 
в Свердловской области их пет. Ту
беркулезные больные едут в кумысо
лечебные санатории Боровое, Шафра
ново и другие, с трудом приобретают 
путевки, испытывают неудобства в 

[ пути. Иаша область должна иметь свод! 
санаторий. Он будет 

построен в П'ышмпнеком районе, в 
Сосновой роще на берегу реки Пыш
мы, Для подсобного хозяйства и паст
бищ кобылич исполком Пышмпнского 

за I райсовета отводит ему 500 гектаров 
'земли. !’> районе уже теперь произво- 

правильный дится кумыс. Туберкулезный санаторий 
детских садах, детских «Чусовское озеро» будет расширен до 
Надо улучшить каче-,200 коек.

обслуживания детей 
питомцев

природу.

детских

Каждый

Больные, нуждающиеся в грязевых 
курортах, обычно уезжают в Саккп, 
Сернозаводск, Челябинскую область. 
Исследования курортного сектора фп-

ли, что в нашей области повсюду 
имеются лечебные грязи, глины, торф, 
сапропель. Во многих больницах, ам
булаториях, фельдшерских пунктах 
уже теперь широко применяется гря
зелечение. Мы ддредусматриваем строи
тельство бальнеологического курорта 
на 200 мест у Мазулинского озера 
вблизи г. Каменск-Уральского.

Реконструируется курорт Еловка в 
СеролсКом районе для больных ревма
тизмом, где смогут лечиться 
северных городов и районов 
Строительство 
рорта Деево в 
позволит нам 
скддй куст районов.

Облздравотдел наметил программу 
подготовки врачей и средних медработ
ников для курортов. Развитию куропт-' 
но-санаторного дела помогут наши 
паучдю-адсследовательскпе институты. 
Уральпы будут иметь собственные 
благоустрэепные курорты и мпатории

В соответствии с планом здравоох
ранения намечается развитие ураль
ской фг.рмапевЛпЧеско'й промышленно
сти. Свердловский фармзавод № 8 
расширяет производство сульфамидных > 
препаратов и осваивает новый препа
рат сульфо.дпозин: увеличивается вы
пуск кофеина, диуретина, бромистых 
и подпетых солей, аденнлена, адони
зида. и гнталена. Освоен выпуск гра- ; 
мицпдина, будет построен цех по вы
пуску пеницилпна. Ирбитский фармза
вод увеличивает выпуск

жители 
области.

бальнеологического ку-
КопТеловском районе

обслуживать Алаиаев-

противоэпидемические меро- 
закрепят достижения профп- 

пнфекцпопддых заболеваний в

зпотераиевтического института показа-1 эфира и сульфамидных препаратов. 
Заводы медицинских инструментов 
Свердловска и 'Н.-Тагила расширят ас
сортимент медицинских инструментов и 
аппаратуры и улучшат их качество. 
Уфимский совхоз лекарственных трав 
увеличивает план выращивания ле
карственных трав, цветов, ягод и 
корней.

Паши 
приятия 
лактпкп
годы Отечественной войны. Оснащаются 
"анитарно-эпигемическпе станции. Пар- 
комздрав СССР ставит задачей в чет
вертой пятилетке полностью ликвиди
ровать паразитарные инфекции, ток
сические заболевания и резко снизить 
ч ь ел е ж ел у доч по- к ишеч н ы х 
ний, заболеваний малярией, 

' пой, корью, дифтерией, не 
роста дизентерии у детей, 
роль здесь принадлежит 
Свердловского института 
гни и эпидемиологии, 
скает проднвобактерийные 
а руковэдпт работой 
районах области.

Особенное место отводится в пяти
летием плане здравоохранения специ
фической профилактике. Всем детям 
будут производиться прививки прдтив 
оспы, туберкулеза, дифтерии.

Инспекторы коммунальной гигиены 
займутся оздоровлением источников 
водоснабжения, ограждением рек и 
озер от спуска в них промышленных 

наркозного вод, благоустройством населенных

заболева- 
скарлати- 
допускать 

Большая 
деятельное! дд 
микпобпо.до- 

которьдй выпу- 
препараты 

лабораторий в

| мест, жилищ, обдцествепых зданий, 
школ. Илан предусматривает большую 
работу по школьной 
санптарПИ дд гигиене, 
питания.

Для осуществления 
программы здравоохранения потребует
ся большое количество кадров 
можиых 
области 
Многие должностдд

I щеннымп. По плану к копну четвер- 
|той пятилетки па 10.000 человек на- 
! селения будет приходиться 27 врачей 

в городе и 8—па селе. П даче говоря, 
Ьдам потребуется 3540 врачей.

Лучше дело обстоит со средними ме- 
ддпиднекими к > драчи. Мы о’" чдечпваем 
их выпусками своих дикол, 
школьных зданий п обппжигпГд 
учащихся у нас недостаточно. Сейчас 
предусматривается постройка новых 
учебных зданий медицинских школ на 
1200 мест и общежитий на 1300 
мест. Для повышения квалификации 
средних медицинских кадров на базе 
Свердловской фе.дь.пПерско-акушергкой 
школы будет органп'.онап институт 
усовершенствования фельдшеров, зуб
ных врачей, акушерок, лаборантов но 
лечебной физкультуре и массажу.

После войны наша страна разверты
вай" мирное строительство. Государство 
заботится о т»1, чтобы народ жил 
здоровой жизнью. Осуществление пяти
летнего плана здравоохранения—ответ
ственнейшая и почетная задача рабо1" 
пиков советского здравоохранения..

дд промышленной 
также гигиене

этой большой

специальностей. I! 
сейчас пехватют 

остаются

всезоз- 
нашей 

врачей, 
незаме-

Но 
для
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Надры для промышленности Казахстана
Таков же путь от чернорабочего к 

мастеру своего дела прошли токарь 
Дузгласар Елеусизощ слесарь Джумас

Маханов, 
и многие

кадровыми

упорно осваивали пронз- 
руководствО'М кадровых 
стали овладевать спе- 
о которых раньше и не

В суровые дни октября 1942 года 
группа казахов Кзы.тОрдинской об
ласти была направлена на Урал для 
восстановления эвакуированного заво
да. Его нужно было построить п пу
стить в кратчайший срок. Напряжен
ная работа кипела день и ночь. Быст
ро вырастали корпуса цехов. Прибы
вавшее оборудование устанавливалось 
с хода. А когда загремели и ожили 
цехи, казахи вместе с уральцами 
встали за станки и агрегаты.

Тяжело пм было в первые месяцы. 
Приехали из казахских аулов в боль
шинстве хлопководы и скотоводы, ни
когда не работавшие па промышлен
ных предприятиях. Многие были мало
грамотны. не знали русского языка. 
Нелегко переносилась п суровая 
уральская зима.

Но казахи 
<вад?тво. Под 

рабочих они 
пиальностямп,
слышали. Прошел гол, второй... II нет 
тепесь на заводе такой профессии, ко
торой бы в совершенстве пе овладел 
кто-нибудь пз рабочих-казахов.

Вот литейщики Бахи Спралпев, 
Мырзаоай Биркинбаев и Тюлей Су- 
лейменов. Сначала ехш были чернора- 
Гч>чими-шихтовшиками, потом помощ
никами литейщиков. Полюбив свое де
ле,- эти товарищи вскоре стали хозяе
вами печей. Сейчас онп — лучшие 
литейщики завода. Тт.
■Биркинбаев 
награждены значками «Отличник 
пиалпстпческого соревнования Парком- 
цветмета».

Кульджан Кадрымбеков и Карамсах 
Е.дешов работать в пехе начали прав
щиками. Затем тов. Кадрымбеков йз’я- 
вил желание приобрести специальность 
ппессовщика и стал масленщиком на 
агрегате головного оборудования. Изу
чил его. быстро овладел техникой, был 
поставлен прессовщиком. В свою оче
редь тов. Кадрымбеков обучил прессово
му делу тов. Елешова и тот вскоре сам 
стал командиром одного пз агрегатов. 
Б труде тов. Елешов нередко перего
няет своего учителя и неоднократно 
занимал первенство в соревновании по 
заводу.

онп
Спралпев и 

за стахановскую работу 
со-

Ахметов, резчик Ибрагим 
ст&почник Ибадулла Калиев 
другие- Они стали теперь 
рабочими, лучшими стахановцами за-

НекоторЫ'б из них 
организаторские 
сделались 
Ильяс Жакоеитов, 

пример, от сверловщика вырос 
пальника смены.

Отжигальщик тов. Кадышаев 
активно участвует в обсуждении 
чески', вопросов на цеховых производ
ственны:: совещаниях и внес не одно 
рационализаторское предложение. Но 
его инициативе расстояние переноски 
изделий на одном участке было сокра
щено в несколько раз.

За годы пребывания на заводе не
измеримо выросла и сознательность 
рабочих-казахов. Двадцать человек 
вступили в ряды партии, учатся в 
кружках по изучению «Краткого кур
са истории ВКП(б)» и в кандидатских 
политшколах. Среди них много активи
стов, проявивших себя на обществен
ной работе. Шесть человек 
агитаторами 
инициативе на заводе в 1944 
была создана 
ных па казахском языке, где рабочие- 
казахи учатся без отрыва %т произ
водства. Общежития казахов считаются 
лучшими па заводе. В комнатах чи
стота и порядок. Здесь имеется крас
ный уголок, регулярно выпускается 
степная газета, провидятся читки газет, 
доклады и беседы на различные темы. 
В проведении этой большой культур
но-массовой работы заслуга, в первую 
опереть, принадлежит коммунистам 
тов. Сапеепову, участнику Отечествен
ной войны, демобилизованному из ар
мии по ранению, те. Кудпкинбаеву и 
Картакову.

Пройдя большую, серьезную школу, 
овладев на Урале многочисленными тех
ническими специальностями, эти опыт
ные рабочие уедут теперь в солнечный 
Казахстан, передадут свои знания мо
лодым кадрам.

вода.
Инициативу, 
ностп и 
производства.

проявили 
способ-

командирами 
на

до па-

всегда 
техни-

Профессор Мокрушин с группой студентов на занятиях в лаборатории Уральского государственного университета.

МАЛЕНЬКИЙ ФЕЛЬЕТОН

в
ЯВЛЯЮТСЯ 

общежитиях. По их 
году 

школа для мал ограм от

М. НЕЧАИ.

Лаборатория стандартных образцов
Несколько лет назад Нижне-Тагиль

ский завод послал Лысьвенскому три 
вагона чугуна. Предварительно продук
ция подверглась в заводской лаборато
рии тщательному химическому анализу, 
который показал хорошие результаты. 
Однако потребитель признал чугун Не. 
годным. Анализы не сошлись. Возник 
спор. Каждая из лабораторий доказы
вала свою правоту, и никто не мог ре
шить, которой из них отдать предпоч
тение. Заводы обратились за арбитраж
ным анализом в лабораторию стандарт
ных образцов при Уральском институте 
черных металлов, и научные работники 
института быстро решили спор.

В те годы лаборатория была еще в 
зачаточном состоянии, она только-толь
ко поднималась на ноги, теперь же это 
—солидное, широко известное учреж
дение, без помощи которого не обхо
дится почти ни один завод.

В 1935 году в лаборатории было из
готовлено всего лишь 3 эталона. Нын
че, в год десятилетия лаборатории вы
пущено около 150 различных стандарт
ных образцов. Раньше эталоны ввози
лись в Советский Союз из-за грани
цы, сейчас лаборатория, несмотря 
то, что она единственная в стране, 
костью обеспечивает ими нужды 
мышленности.

Стандартные образцы настолько
что в настоящее 
них не представ- 

Особенно возросло 
Отечественной вой-

на 
пол. 
про.

ПрКУТ.
но вошли в обиход, 
время работать без 
ляется возможным, 
их значение в дни 
ны. Заводским химикам приходилось в 
кратчайшие сроки осваивать анализы 
самых разнообразных новых видов ма
териалов, и в этом им помогали стан
дартные образцы, выпускаемые лабора
торией при Уральском институте черных 
металлов. Понятно, что в этих случаях

К 25-летию Уральского государственного университета

Лекторий университета
В первый гад своего существования, 

сразу же после начала учетных заня
тий, молодой еще университет организо
вал публичные общедоступные лекции 
.профессоров всех факультетов на есте
ственно-научные темы. Лекции прово
дились в одном из лучших зал города— 
зале клуба им. Октябрьской револю
ции (ныне театр музыкальной коме
дии). С тех пор научно-просветительная 
работа, пропаганда научных знаний ста
ла любимым делом научных работников 
университета. Чем больше рос и укреп
лялся университет, тем 
ных лекций, докладов, 
лали его профессора и 
де и области.

В 1940 г. лекторий 
ганизовал цикл лекций 

и Ленинграда, 
в актовом зале

больше ннтерес- 
сообщений де
доценты в горо-

университета ор- 
крупных ученых

Свердловчане
университета

БЛАТ

лаборатория разделяла с заводом ответ
ственность за качество продукции.

Большим достижением лаборатории 
явилось освоение и выпуск спектраль- 

ана.тизных эталонов. Спектральный 
металлов в течение последних лет бы
стро распространяется, как 
дешевый, быстрый и надежный 
определения химического состава 
вов.
этот метод еще более верным и быст
рым.

наиболее 
способ 

спла. 
Спектральньте эталоны делают

Лаборатория выпустила уже че
тыре комплекта в среднем по 9 стан, 
дартным образцам в каждом для спек
трального анализа на простые и слабо
легированные, вольфрамистые и высоко, 
хромистые стали.

Большую 
работу при 
эталонов провели сотрудники институ
та В. М. Соловьев и кандидат техниче
ских наук М. И. Акланд.

Сейчас коллектив лаборатории по
ставил перед собой задачу: изготовить 
стандартные образцы для тех видов 
продукции, которые содержат элементы 
еще не охваченные эталоном (бор, нио 
бий и другие). Уже изготовлены и 
проверяются анализом стандартные об
разцы на сталь с содержанием бора. 
Несомненно, лабооатория с честью спра
вится с этой задачей, и скоро промыш
ленность получит недостающие стан
дартные образцы.

К сожалению, ряд организаций, свя
занных с лабораторией, вместо помощи 
затрудняет работу. Свердловская кар
тонажная фабрика до сих пор не мо
жет обеспечить лабораторию необходи
мой упаковкой для стандартных образ
цов, которые требуют тщательного 
хранения. Уралмашзавод уже в течение 
года задерживает выпуск для лабора
тории специальных отливов.

О. КОРЯКОВА.

научно.исследовательскую
изготовлении последних

Москвы 
слушали _ . . ,
публичные лекции, академика А. В. Ше
стакова, автора известного учебника ис
тории народов СССР, профессора Л. И. 
Гроссмана, Н. И. Ардене и др.

Еженедельные публичные 
актовом зале стали 
шейся 
связь с рядом крупнейших 
ны, которые дали свое 
чтение публичных лекций 
тете.

22 июня 1941 года нача, 
Отечественная война. Вторжение ковар
ного врага, посягнувшего на 
и независимость нашей страны, 
ло выполнить планы 
зал университета, 
назад профессор 
публичную лекцию р луне, 
людьми, собравшимися на митинг, 
верситет прощался 
Тами и «аучйымй

на фронт, на защиту Родины.
марта 
новом

лекции в
зале стали прочно вкоренив- 

традицией. Лекторий
ученых стра- 
согласие на 

в универеи -

установил

лась Великая

свободу 
помеша- 

лектория. Актовый 
где несколько дней 

А. А. Яковкин читал 
наполнился 

Уни- 
с лучшими' стуцеп- 

работннками, уходив-
шими

Свое учебное здание на ул. 8 
университет отдал заводу. В 
здании пе было хорошего, просторного 
зала. Некоторые 
возродить лекторий 
Но в годы войны 
когда, 
свободные 
хотелось

I узнать о 1
И вот : 

лекторий 
работу. 
«Эрмитаж» читали лекции 

русского

считали, что 
пока не удастся, 

уральцы, как ни- 
потянулись к знаниям. В редкое 

: минуты трудящимся города 
услышать интересную лекцию 
последних открытиях науки.
в тревожную осень 1942 гола 
университета возобновил свою 
Профессора филиала музея 

о великой 
культуре русского народа, которую 
тщетно пытались стереть с лица земли 
фашистские варвары я убийцы.

Никогда еше деятельность нашего 
лектория не достигала такого размаха

никогда еще на публичных 
не было такого 
телей. Одной 
оказалось мало, 
ление 
де научных знаний, университет органи- . 
зовал цикл публичных лекций по во
просам естествознания. Эти лекции . 
пользовались особенным успехом. Каж
дую среду в здании университета появ
лялись необычные люди — стахановцы 
свердловских предприятий, учителя, 
офицеры, школьники, домохозяйки. С 
увлечением слушали они лекции, смот
рели опыты, таблицы, диапозитивы. 
Обычно после 'двухчасовой беседы лек
тор еше час-полтора уделял ответам 
на вопросы слушателей. Немало лю
дей побывало на лекциях профессора, 
доктора Соколова о теории относитель
ности. доцента Скороцкого о проблемах 
физики будущего, доцента Мерлин о' 
воспитании характера. Успешно прошли! 
лекции доцента Есафова о значении! 
органической химии, профессора.докто-; 
ра Заблуда «Происхождение жизни на 
земле», ппофессора-доктора Канторо ; 
вич «Наука о числе», доцента Вэвчок 
«Происхождение языка» и др.

Между кафедрами университета., за
вязалось своеобразное соревнование на I 
лучшее участие в научно.просветитель
ной работе. Бесспорно, победителем | 
в этом соревновании оказалась кафед- ( 
ра астрономии. Заведующего 
федрой доцента С. В. Муратова 
ром называют , подлинным 
ром научно популярных лекций, 
тория любит С. В. Муратова 
умелое. образное изложение, 
строгую научную глубину его лекций. 
Он хорошо овладел трудным искусст
вом просто и увлекательно рас* 
сказывать слушателям о сложнейших 
проблемах устройства вселенной. Ка
федра астрономии первой вынесла свою 
работу за стены университета. В окруж
ном Доме офицеров УралВО, в подшеф
ной школе, в одном из свердловских 
госпиталей сотрудники кафедры систе
матически читали лекции на астрономи- 

| ческие темы. Аспирант кафедры А. Оси- 
унивсрсйТете 

: для десяти
школы.

астрономов

количества 
лекции в 
Выполняя 

ЦК ВКП(б) о

лекториях 
слуша- 
неделю 

постанов. 
щопагаН-

низованный доцентом Н. С. Штенберг 
В госпитале читали лекции почти все 
профессора и доценты университета.

Не прекращал работы и лекторий 
гуманитарного цикла. Тематика его раз
нообразна: «Быт и культура в^ средние 
века», 
вельт», 
ра» и

ка- 
неда- 

масте-1 
Ауди-1 

за; 
за

«Повести Гоголя», «Ф. Руз- 
«Философские взгляды Вольте- 

•_ д. Особенно успешно прошли 
лекции профессора Каценбогеча, доцен
тов Вовчок, Г ладковской, Катериноч- 
кина, Руткевич, За-тенкер, Сурина.

В последние два гсиа лекторий снова 
! начал приглашать для чтения лекций 
ученых, не работающих непосредственно 
в университете. У нас побывали лауреа
ты Сталинской премии писатели Г1. Ба
жов, Новиков-Прибой, 
члены-корреспонденты 
СССР Кикоин и Кирпотин, 
ветского Союза,

; профессора Московского 
; Иваненко
| традициям русского театра была посвя. 
щена лекция профессра Всеволожского, 
лекции по эстетике чнтали_профессора 
Г. Коган и Г. Курсанов. 
ступали с рассказами 
актеры театра драмы 
художественным руководителем театра, 

| засл, деятелем искусств Е. А. Брилль. I
Лекторий университета продолжает 

свою работу и сейчас. На-днях состоя
лись лекции об атомной энергии, о ве
ликом русском педагоге Ушинском, о.| 
культуре речи. На очереди—лекция о 

западно-европейской . литера-|

Серафимович, 
Академии наук 

Гепой Со- 
папанинец Е. Федоров, 

■университета 
и Миллер. Замечательным

Узнав, что для наших вахтеров нуж
ны валенки, Федя Мусичкин сказал 
мне:

— Сей минут... Я только посмотрю в 
мой знаменитый блат-нот и валенки бу
дут, как из каомана.

Он достал блок-нот, перелистал его 
и доложил:

— Валенки обыкновенные, они же пимы, 
лежат на складе завода химпрепаратов. 
Химики оторвали по фондам в два раза 
больше пимов, чем им нужно, 
по поводу валенок .
Железо...

— Железо нам не 
требуются.

—Я понимаю, что 
нужно, зато химикам 
дый лист кровельного 
один валенок, за два 
три...

— Но где достать
— Чичас!—Федя покопался в своем 

удивительном бл,т-ноте и воскликнул: 
— Ну, так и есть! Насчет пряжи нужно 
говорить с Верх-Исетским металлурги
ческим заводом и с ГУМП’ом—город
ским управлением местной промышлен
ности.

— Решительно ничего не понимаю, 
дорогой Федя. Причем тут пряжа? Вы, 
вероятно, хотели сказать, что на Верх- 
Исетском заводе имеется кровельное 
железо.

— Конечно, имеется. Но железо без 
фондов вы там не получите. Зато с 
пряжей легче. Пряжу они выменяли У 
какой-то фабрики в Кинешме, Иванов
ской области, за вагон бракованного 
железа. Тепеоь эта пряжа находится в 
ГУМП'е.
ГУМП’ом 
свитры и 
выкрутите 
пряжи можно сделать канат, а из 
ната рыбу...

— Какой канат? Какую рыбу? 
можно из каната сделать рыбу?

— Очень просто.—деловито пояснил 
Федя, продолжая перелистывать блат- 
нот,—Один оборонный завод оторвал 
больше каната, чем ему нужно. Но за
воду требуется пряжа. Вы им достав- 

! ляете пряжу, они вам отпускают канат. 
Вы отправляете канат в Гаринский рыб. 
завод, как это уже однажды сделал 
бывший коммерческий директор Моло- 
товского помкомбината тов. Дворников, 
тот самый, который теперь заведует 
Горместпромснабсбытом. Понимаете? Га- 
ринские рыбаки дают вам за канат щу
ку и карася. Вы обращаетесь в ОРС

Дважды вы- 
о своей работе 

во главе с

директору
Звонить 
ОРС’а

нужно. Валенки

вам железо не 
нужно. За каж- 

железа они дают 
листа—пару,

железо?

кислорода

чувствуя 
валенкам

ЦЕХ МОЗАИЧНЫХ ИЗДЕЛИИ
КРАСНАЯ ГОРКА (по телефону от 

еоб. корр.) Мозаичная мастерская за 
последнее время превратилась в цех 
шлако-бетонного завода. В мастерской 
из мраморной крошки и других мате
риалов изготовляются красивые

вальники, столики, письменные приборы, 
отличающиеся яркой отделкой.

Ассортимент изделий расширяется, 
в цехе по специальному заказу дела
ются лестничные ступеньки, плиты для 
полов, выполняются заказы для ряда

умы-[новых московских зданий.

Из пряжи управляющий 
тов. Фатеев обязан сделать 

рейтузы для за,вода. Если вы 
из ГУМП’а пряжу, то из

ка-

Как

связи, и они перевозят рыбу в своем ва_ 
гоне вместе с почтовой корреспонден
цией. Это очень удобно. Один раз они 
сделали уже это для тов. Дворникова. 
Рыба не завонялась, наоборот, коррес
понденция стала припахивать рыбой. 
Так вот... Получив рыбу, вы идете во 
Вторчермет, показываете им рыбий хво
стик и прошуп яааете почву насчет 
кровельного же теза...

— А если Вторчермет помимо рыбы 
потребует стеаоиновых свечей?

— Не важно! Стеариновые свечи 
мы достанем в обмен на ламповое стек
ло, которое можно добыть в обмен на 
пряжу, необходимую для ламповых фи
тилей... Вот хуже будет, если Вторчер
мет попросит дополнительно 
для разделки металла...

— Хорошо, — сказал я, 
головокружение. — Путь к
проясняется все больше. Остается один 
тревожный вопрос: как выкрутить пря
жу из городского управления местной 
промышленности?

—Чичас,—успокоил меня Федя.—В 
моем блат-ноте что-то записано. Ка
жется, ГУ МП нуждается него в банках 
для гуталина, нето в гуталине для ба
нок. Можно уточнить по телефону.

— Бросьте, Федя!—сказал я. — Вы 
лучше сказали бы мне, как сделать, 
чтобы хозяйственные организации не 
«отрывали» у государства больше то
варов и материалов, чем им нужно, как 
сделать, чтобы излишки товаров и ма
териалов шли не на прямой товарооб
мен, а передавались тем организациям, 
которые в них нуждаются, и чтобы эта 
передача совершалась в порядке обык
новенных финансовых расчетов.

Приятное лицо Феди потускнело.
— Вы —

— промямлил он и 
кой.

— Ошибаетесь!
средство сократить 
железу и канату, 
засудить наиболее 
прямого товарообмена, которые 
казанно крутят свою карусель, и тогда 
ваш блат.нот сразу попадет в архив.

— 1 м,— кисло усмехнулся Федя, опас
ливо пряча блат нот. 
выйдет, а может 
и он удалится с 
ния.

Выйдет, Федя,
Выйдет, как только мы всерьез примем
ся за ликвидацию товарообменной кару* 
сели, с которой, наконец, надо кончать, 

И. ЛИКСТАНОВ.

фалтазер, это невозможно, 
прикрыл зевок ру-

Есть замечательное 
путь к валенкам, 

Надо по-настоящему 
ретивых рыцарей 

безна-

Может быть 
быть и не выйдет, — 
видом непонятого те.

непременно выйдет!

ПИСЬМА И РЕДАКЦИЮ

Теперь коптилки не нужны

лов организовал при 
астрономический кружок 
классннков подшефной I

По почину астрономов бесплатные | 
лекции вне университета все шире ста
ли практиковать и другие кафедры 
Профессора Заблуда и Каценбоген, до
центы Шиманский, Есафов, Канторович, 
Сурин и другие неоднократно выступа
ли в

новинках с,__ ______ ,-----  . .
туры. В декабре университет откроет| 
второй цикл лекций для ' [
естественно-научные темы.

Опыт нашего лектория 
при создании лектория в 
ном 1........     ,
и правительство требуют, чтобы наш 
университет превратился в подлинный 
центр научной и культурной жизни ста. [ 
лпнекого Урала. Для этого у нас есть!

гЖНОСТИ. Мы I 
рассказывать | 
нашей самой 
рассказывать 

невидан- 
славные

пронесли|

населения на I

использованI 
индустоиаль-< Да разве 

и медицинском институтах. Партия! р"

все условия, все возмо: 
счастливы тем, что можем 
о последних достижениях 
передовой в мире науки, 

ом уральном, созвавшим 
в мире боевые машины, 

соединения которых 
нашей родины до Берлина!

ные 
боевые 
знамя

В лавку Юзинского сельпо пришел I На-днях он 
колхозник Ивашкин.

—Мне бы электрическую лампочку,— 
сказал он,—а то старуха совсем заела 
меня, каждый вечер назло гр.емпт ух
ватами и содом на кухне подымает.

— Лампочку?—удивился продавец. — 
Да у нас их и не было... Между про
чим, вы, 
те? 
света...

— Коптилку?—Ивашкин
! уломаешь ■ 

Коптилка у нас и своя 
лампочку нужно.

И ушеЛ Ивашкин ни с чем.
А кстати говоря, на 

ского сельпо лежат сейчас 250’лампс- 
чек.коптилок и никто их не бё'рёт. С 
тех пор, как появилось 
тричество,

[сельпо они лежат, 
Другой нс знает, куда

предлагал председателю 
Манчажского райпотребсоюза перебро. 
сить их в другое сельпо. Но оказалось, 

(что они и там никому не нужны. 
I каргинских колхозах—электричество, 
! азигуловских—то же самое. Куда 
глянь—везде электричество.

Ювинские колхозники требуют сей- 
может быть, фопталку возьме-. час от кооперации не только электри- 

Временно. В»се же лучше, чем без [ ческих лампочек, но и хорошей чайной 
' и столовой посуды, ложек, мебели, из
вести, обоев для стен. Но всего этого 
еше мало, а порой и совсем нет. Вмес. 
то этих товаров .в Ювинском сельпо 
потребителю предлагают сейчас «босо
ножки» и

Нужно, 
ребсоюз и 
ция учли 
серьезно взялись за культурную 
говлю товарами широкого потребленчя.

А. МЕШАВКИН,

задумался.—
ее, старуху-то.

есть. Нет, нам

складе Ювин.

в Юве элек- 
о коптилке | забыли. А в 

и председатель тов. 
их сплавить.

В 
в 

ни

бруски для точки кос.
чтобы Манчажский райпот- 
вся сельская потребкоопера- 
потребности колхозников и 

тор.

учреждениях и на предприятиях 
города. Большую благодарность раненых 
бойцов и командиров заслужил ''филиал 
лектория в подшефном госпитале, орга

им. А.

Доцент Н. БОРТНИК.
Проректор Уральского 

государственного униг, ренте га 
М. Горького по учебной части. 

Л. КОГАН. 
Преподаватель Уральского 

государственного университета 
им. А. М. Горького.

За культуру в обслуживании

В Красноуфимске плохо заботятся о демобилизованных

Мы много говорим о культуре об
служивания в столовых. Проводим 
■смотры общественного пн гания, направ
ленные на улучшение работы столовых. 

|'Но как да теки еше от этой культуры 
I некоторые работники общественного пи
тания!

Есть у нас на заводе имени КаТини. 
г на столовая № 5. которая обслуживает 
! инженерно-технических работников. Бес. 
I порядок и бескультурье царят здесь.

На столиках нет никаких скатертей. 
Ножи и вилки считаются роскошью и 
поэтому отсутствуют. Соль к обеду не 
подается. Чаю не бывает. Блюда, как 
правило, изготовляются стандартные, 
невкусные.

Может быть, руководители ОРС’а и 
столовой возьмутся, наконец, за дело 
по-серьезному, начнут бороться за куль
туру обслужизания столующихся?

ИВАНОВ-

Возвратившись домой после четырех 
лет службы в рядах Красной Армии, 
я надеялся на теплый прием со сторо. 
ны красноуфимских организаций, но с 
первых же шагов встретил равноду
шие и волокиту.

Мне понадобились дрова. Я обратил
ся с заявлением го этому поводу в 
исполком Красноуфимского городского 
совета. Секретарь городского совета 
в вежливой форме посоветовал мне об. 
ратиться в гортоп. Хорошо,—думаю,— 
эта организация, безусловно, должна по
мочь мне. Заручившись бчмажкой из 
городского совета, в которой была вн

ражена просьба помочь мне, я пошел 
в гортоп. Но и здесь надежды мои не 
оправдались. Мне ответили:

—У нас дров нет.
Я прошу, умоляю. Наконец, догово. 

рились. Мне выписывают кубометр 
дров. А как их доставить домой?

— Вывозите, как хотите. У нас тран
спорта нет,—заявили мне гортоповиы.

я ни обращался, никто не 
помочь. Так до сих пор сижу 
в нетопленной квартире.

я из части в летнем обмун- 
Сначала в райторготделе

И куда 
хотел мне 
без дров, 

Выехал 
даровании.

обещали мне помочь приобрести 
лую одежду и обувь, но 
это обещание не выполнено.
ходил я в Красноуфимский
в райвоенкомат, [Уайторготдел и другие 
организации, все остались немы и глу
хи к моим просьбам.

Плохо в Красноуфимске встречают 
демобилизованных. Очень плохо. А: 
ведь забота о воинах-победителях дол.| 
жна быть первой из всех табот.

теп- 
до сих пор 

Напрасно 
райсобес,

МОЖАЕВ.
Демобилизованный 

старший лейтенант.

Но следам наших выступлений

«УПОРЯДОЧИТЬ ТОРГОВЛЮ ХЛЕБОМ»
Под таким заголовком в № 

шей газеты быча опубликована 
понденция о пропаже белого 
магазине № 15 УРС’а УЗТМ.

Заместитель председателя 
Уралмаша тов. Волков сообщил 
пии. что незак энный отпуск

234 на.
коррес- 

хлеба в

завкома 
редак.1

венских | 
булочек продавцом Рыбаковой пэдтзер- ’ 

выговор. I

Кроме того, при Проверке работы мага, 
зина комиссией завкома по рабочему 
снабжению выявлены злоупотребления 
со стороны работников хлебной гпуппы 

И Коршуновой, ко- 
РИХ 
За-

дился, за что ей об’явлен

УРС'а—Асазихи той 
торые с рабтгы сняты и дело на 
передано в следственные органы, 
ведуюший хлеб.гой группой т. Шапиро 
предупрежден. Намечен ряд мероппия. 
тий по упорядочению торговли хлебом.

ВЫСОКОЕ ПРИЗВАНИЕ __
I.

Девушка в гимназической форме ли
стала страниц!,!, греческой мифологии. 
Через несколько дней предстояли экза
мены, но она не боялась, не было 
той нервозности, которая обыкновенно 
мешает сосредоточиться, лишает уве
ренности и портит ответы даже самых 
способных учеников. За окном шумит 
ветер, к стеклу прилипают снежинки, и 
в этот поздний час на темных екате. 
пннбургских улицах прохожие ускоряют 
шаги. Они продолжает листать книгу, 
вот снова иллюстрация, в кото'.'ыр паз 
.привлекающая ее внимание. Это Нио- 
< , она прижимает к с-:бе своих детей, 
с.тараясь защитить их ст смеэточосных | 
стрел... Царственное лицо, на котором. 
отражаются и гордость, и гнев, и 
скорбь... Потрескивает пламя в кероси- | 
новей лампе, шелестят страницы, мель
кают звучные, красивые имена, облом
ки древних стагуй, тонкие профили ге
роев и богов...

Теперь, через много лет Анна Кирил
ловна часто вспоминает себя именно та
кой юной гимназисткой, склонившейся 
над страницами мифологии, уютную ста
рую лампу, горку аккуратных тетрадей 
и эти снежинки, прилипающие к стек
лу. Есть впечатления, незатейливые и 
легкие, словно акварель; они входят в 
память человека на всю жизнь, иногда 
разгораясь какими-то смутными воспо
минаниями, освещая все, что ты делаешь 
сегодня, неожиданно теплым светом.

Маленькую гимназистку одолевали 
сомнения. Она с увлечением рисовала, и 
ей хотелось стать художницей. Но чем 
больше советовать подруги посвятить! 
свою жизнь искусству, тем чаще гово
рила она себе: я только копирую, а 
нужно быть творцом. Это была неумо
лимость, свойственная молодости. Она | 
писала хорошие сочинения. «Будь лите-1 
ратором»,—говорили ей. «Мне нехзатаег 
яркости ,—<лухо отвечала она». Так она 
сама отрезала для себя путь к тому, 
что призлекало ее сильнее всего, каза- | 
лось, наиболее важным на свете и| 
поэтому... невозможным для нее. И когда 
несколько лет спустя .она сделалась 
студенткой Уральского политехническо
го института, она сочла это неизбеж
ным уделом, даныо своей неталантли
вое™. Она еще не знала, не чувство
вала тогда, что вдохновение обретается

не в одном лишь искусстве, что все 
может стать настоящим художеством 
под руками человека богатой души, что 
каждый, нашедший свое подлинное ме
сто,—уже творец и артист.

Она избрала своей специальностью 
цветные металлы. Почему-то казалось, 
что здесь хоть в какой-то мере можно 
утолить воображение. Сама не замечая 
того, она все-таки продолжала искать 
свое призвание, пытаясь заменить один 
источник другим, и это было первым 
крупным шагом, за которым всегда сле
дует награда: проблески удовлетворе
ния.

Оно ширилось из года в год, напол
няя обычную работу особым смыслом, 
чем-то неизмеримо высоким; ей уже хо 
телось иногда рассказать об этом, но 
сна не могла, не находила слов. Вот 
так Анна Кирилтовна начала ощущать 
свою стихию, свою родную сферу.

И-
В предвоенные годы она уже занима

лась редкими элементами. Область ма
лоизвестного, порой непонятного была 
полна поэзии новых исканий, своеобраз
ной романтики. Можно ли было сожа
леть о карьере художницы, если най
дены и радость самостоятельной мысли, 
и ни с чем несравнимое волнение, и 
вдохновенные порывы,—все, чем каза
лась такой привлекательной и многооб
разной жизнь человека искусства. Ред
кие элементы! Анна Кирилловна с ув
лечением перечитывала труды русских 
и иностранных ученых, перед ней про
ходила .вся история металлов, о которых 
было так мало известно и которые на
чали все больше и больше привлекать 
внимание инженеров.практиков. Вот, 
напзимер, в начале девятнадцатого века 
был найден колумбий; вот новый эле
мент тантал, названный так из-за неве
роятных мук. с которыми он достался 
исследователям; лишь спустя горок лег 
он выдал свою тайну. Его спутником 
был другой элемент, словно скрывав
шийся за спиной тантала, похожий на 
него, связанный с ним какими-то тесны
ми узами. У мифического героя Танта
ла—вспоминает она,—была дочь Нио- 
бея—та самая, что защищала своих де
тей ст смертоноснных стрел... И новый 
элемент в честь ее нарекли ниобием, 
хотя у него, как выяснилось впослед
ствии. чж₽. было одно имя. аа.чное на

несколько десятилетий раньше—колум
бий.

В необыкновенной истории редкого 
элемента ощущалось дыхание старин
ной сказки, и связь его с мифологией 
вызывала у Анны Кирилловны воспо
минание о ее гимназических годах.

Когда в дни Отечественной войны ей 
Г1огу«нли .заняться пионием, оч». быть 
может, поэтому очень естественно для 
себя почувствовала личную заинтепесо- 
ганность’ в этой работе. Она отдавал,? 
себе отчет в значимости задания и хо
рошо понимала роль ниобия для эконо
мики и обороны. Ей представлялись са
молеты и .дирижабли, приборы и инст
рументы. изготовленные из сталей, в 
состав которых входит ниобий. Сталь 
от этого делается более пластичной, 
ковкой, сохраняет прочность гри резких 
колебаниях температуры, легко свари 
вяется не ржавеет.—словом, присутст
вие ниобия облагораживает ее.

Пепел войной .были известны место
рождения ниобиевых руд на Кольском 
полуострове, в Ильменских горах. Но 
Карелия стала театром военных дейст
вий, а ильменское месторождение было 
очень невелико по своим запасам. И 
г<се же война не лол-кча была отдалять 
будущее ниобия. В 1941 голу уральские 
геологи отыскали в Вшшгевых горах 
пирохлоровые руды. Они не походили 
ни на те, что недавно стали известны 
советским ученым, ни на те, что добы
вались в других странах. Никто не 
знал и не мог знать, как поступать с 
такой рудой.

1!1.
Анна Кирилловна сидела в своем 

маленьком кабинете За окном темнели 
сосны, небо сияло безмятежной чисто
той но ей казалось, что все вокруг 
наполнено тревогой этих первых воен
ных дней, она боялась включать репро 
дуктор и меж строк в 1ас.етныу. сооб 

| щениях ей мерещилось все, что так му
чило ее сердце А нужно было рабо
тать, действовать, она чувствовала в 
этом пе только большее задание, но и 
прибежите для души, и вновь обраща
лась к миру цифр и формул, в кото
ром, казалось, было меньше тревоги...

В лаборатории начались первые опы
ты. Сюда привезли коричневый пиро

хлоровый концентрат. Сначала попробо
вали обрабатывать его различными кис
лотами. В нем содержался че только 
ниобий, но еще и дпугой элемент—цир
коний. Их необходимо разделить. Но ни 
кислоты, ни смеси кислот не оказывали 
нужного действия. Проходили Дни, не
дели, месяцы изнурительного труда, не 
приносившего никаких сколько-нибудь 
утешительных результатов. Может 
быть, Анна Кирилловна только сейчас 
почувствовала, что терпение, равное му
жеству, требовалось в те долгие меся
цы.

Как воин, вспоминая битвы, называет 
имена соратников и командиров, так 
она говорит о своем стапом товарище и 
руководителе Григории Ивановиче Чу. 
фарове. Их жизненные пути сложились 
по-разному, но, словно подчиняясь ка
ким-то закономерностям, периодически 
сходились и расходились.

Чуфаров, сын каслинского рабочего, 
потомственный уралец, приехал в Ека
теринбург в семнадцатом году; проу
чившись немного, он пошел в Красную 
гварпию, воевал три года рядовым сол
датом, а потом был послан обратно в 
Екатеринбург. Страна уже заботилась о 
подготовке своих специалистов; его ко
мандировали в политехнический институт.

...Одетый в потрепанную шинель, он 
стоял перед большим темнокрасным 
зданием на плошали у стен монастыря. 
О многом думал он, с уважением от
крывая двери этого дома—о многом, но 
меньше всего предполагал, что когда-то 
станет профессором, что возглавит один 
из крупных институтов Академии наук, 
что наконец, в этом своем институте он 
встретит Анну Кирилловну Шаоову, 
с которой будет учиться в Ураль. 
ском политехническом...

Ниобий и цирконий—их двое, какой-то 
роковой союз! Но ведь и нас двое, — 
она имела в виду Григория Ивановича 
и себя.—Двое против двоих, настоящий 
бей, сражение. Анна Кирилловна знала 
Чуфарова, как блестящего эксперимен
татора, теоретика с ясной головой и 
твердой волей. В его спокойствии она 
черпала уверенность и решительность, а 
его неистощимые упорство и настой
чивость прямо влияли на остроту ее 
мысли.

Но неудачи разрушали самые обосно
ванные опыты ученых. Рудный концент
рат уже не обрабатывали кислотой, его 
обжигали в печах, добавляя всевозмож

ные соли. Но все оставалось неизмен
ным: удавалось получить какое-то ве. 
шество, которое при тщательном ана. 
лизе в?е-таки оказывалось соедине
нием ниобия и пппкония. Пмотн» кого 
мы воюем,—думала не раз Анна Кирил
ловна.— Против двух борцов? А, может 
быть, против узников, скованных обшей 
цепью?

И опыты продолжались с тем же 
упорством. Григорий Иванович вносил 
з дело трезвый расчет; Анна Кириллов
на волновалась, нервничала, разочаро
вывалась и надеялась вновь,—что же, 
здесь была крупная ставка и романти
ка, не хуже всякой другой, и битва, в 
которой на карту ставилась честь уче
ных.

В одних случаях соединение, получав
шееся во время реакций, содержало 
больше циркония в других—ниобия. Ис
сякала энергия, одного, ему на помощь 
приходил другой, но оба, словно несча
стные каторжники, гремели своими 
цепями.

Однажды Анна Кирилловна пришла к 
Чуфарову в его кабинет, и он, кажет
ся, впервые увидел, какие у нее утом
ленные глаза, чего стоит ей эта борьба.

— Что же вы предлагаете?—начал он 
прямо с вопроса, ибо разговоры их не 
требовали вступлений; они давно нау
чились понимать друг друга с полусло
ва, как люди, связанные и одним делом 
и общими воспоминаниями.

Анна Кирилловна почувствовала, что, 
задавая вопрос, он уже знает, или до
гадывается, о чем она скажет, но не
пременно хочет услышать первое слово 
от нее.

— Плавку,—ответила она,—я думаю, 
| провести плавку концентрата, Григорий 

Иванович.
Конечно же, она знала, что плавить 

придется с участием каких-то дополни
тельных химических веществ, но увле
ченная общим замыслом, обратила на это 
меньше внимания. Она почувствовала 
неполноценность принципа: мало было 
видеть облик здания, нужно было соз
дать конструкцию, способную выдер
жать его. А Чуфаров пояснил свою 
мысль:

— Мы ведь можем взять и то, и дру
гое, и третье, но это хорошо в лабора
тории, что же будет потом?—он имел 
в виду уже промышленное получение 
ниобия и сразу предложил такие, реа- 
генты, которые предельно дешевы и в 
тоже время должны активно помочь 
процессу плавки.

Вечером Анна Кирилловна продела, 
ла все необходимые расчеты. Но можно

ли быть уверенным до конца, если со
вершаешь первый шаг?

IV.
Плавка началась рано утром. В элек- [ 

трической печи стоял небольшой тигль! 
— хрупкий сосуд с чуть просвечи-' 
ваюшими фарфоровыми стенками. Едва 
покачивались стрелки точнейших пиро- [ 
метров, показывая температуру внутри ; 
печи... И вот прошли эти томительные 
два часа. Ученые держат в руках еше 
неостывший тигль. Внутри его вид^е-1 
лось нечто черное, погожее на обуглив. | 
шуюся крупу. Анна Кирилловна, сдер
живая волнение, посмотрела на Чуфаро. ; 
ва. Он как-то очень серьезно улыбнул- I 
ся .в ответ. И тогда тигль разбили. Чер. 
но-сероватая масса оказалась только . 
верхним слоем. За ним сразу же нами- ■ 
нался другой слой—вишнево-красный, ] 
блестевший в изломе как стекло; даль
ше была узкая полоска фарфора, слов- ! 
но заветная итоговая черта...

Каждый знает это волнение, когда | 
близок момент, ради которого Потраче-; 
но много сил и энергии, которому по-| 
свяшались ум, сердце, воля, кажется, 
вот-вот распахнется еще одна, послед
няя дверь, и ветер, крепкий и благо-! 
уханный, принесет тебе долгожданную I 
весть.

Они стояли как зачарованные, гляДя 
на осколки маленького тигля. Но ведь [ 
ученый—человек особого склада. Рядом ! 
с верой в нем вс°гда живет сомнение— 
его вторая натура, ибо без проверки 
нет науки. И тем не менее, победа бы
ла очевидной, масштабы ее немедленно| 
подтвердились и лишь тогда Анна Ки
рилловна призналась себе; результат 
превзошел все ожидания.

В то время в Свердловске жило мно
го видных претставителей советской 
науки. Маститый русский петрограф 
академик Белянкин, узнав о случившем
ся, тотчас же приехал посмотреть на 
черепки счастливого тигля, в котором 
расслоились дэ сих пор неразлучные 
элементы, где впервые ниобий освобо
дился от тягостзо.-о сообщничества с 
цирконием... Мнэ-ое нуждалось в по
следующей детальной разработке, нэ в 
основном проблема нашла блестящее, 
удивительно простое решение.

У Анны Кирилловны было такое 
ощущение, что зот кончился очень 
важный период ее биографии. В такие 
моменты человек—молод он или стар 
—всегда инстинктивно оглядывается на
зад. Бывает в этом взгляде и грусть 
сожаления, и удовлетворенное честолю. 
бие. и гоодость за содеянное тобой.

Серовато-стальной, отнюдь не изрядный 
цвет ниобия, как бы символизирует ос. 
новной принцип ее жизни: скромность, 
полная уверенного достоинства. Упор
ный труд всегда закрепляет это право.

Когда человек завершает некий этап, 
оН оглядывается вокруг себя, чтобы 
отыскать новое поле деятельности, про
ститься с тем. что волновало и радова
ло его многие годы. Можно уходить, 
ибо, кажется, все кончено.

Анне Кирилловне Шаровой не при. 
шлось задавать себе вопрос: что же 
дальше, куда итте завтра? Рассчитывая 
открыть лишь одну дверь, она оказа
лась перед целой анфиладой. Метод, за 
Который Григэрно Ивановичу и ей бы. 
ло выдано авторское свидетельство, об. 
ладает универсальностью, так-как на
водит на мысль о применении его во 
многих случаях, когда необходимо вы
делять и другие редки? элементы. Го, 
что могло стать только результатом, 
сделалось начатом пути к новым, не 
менее заманчивым целям. Так бывает в 
большом плавзнчи' чем дальше в оке
ан, тем шире гоэизонт.

V.
Анна Кирилловна смотрит на легкие 

снежинки, прилипающие к стеклу, и 
опять склоняется над столом. Перед 
нею лежат книги, папки, раскрытые 
журналы, словари. И всюду на толстых 
переплетах и потрепанных картонных 
обложках в разных сочетаниях—все то 
же близкое с.пэ.зо «ниобий».

Она смотрит на снежинки за окном 
и тихо улыбается своему воспомина. 
нию. Страничка древней мифоло
гии, гордая, непокорная Нйобея, тонкие 
профили героев и богов... Тогда это 
было красивым рассказом о том, как 

[люди поклонялись неведомым силам 
природы, воплощая их в близкие и 
вдохновенные образы. ,

Она пишет докторскую диссертацию. 
И в заголовке этого большого труда— 
ниобий.

Она из таких ученых, кто не 
только раскрывает неведомое, но, рас. 
крывая его, обуздывает, покоряет сво. 
ей воле.

И словно тень древнего мифа не
слышно ступала зз ней всю жизнь, 
чтобы навсегда остаться волнующим от. 
голоском юности, напоминать о пути 
маленькой екатеринбургской гимназист
ки, о том, как искала она свое при. 
звание, свое место в жизни, в науке. 
Как искала и как нашла его.

Евгений ЛЕБЕДЕВ-
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4 МИЛЛИОНА’ РУБЛЕЙ 
') НА’ СТРОИТЕЛЬСТВО : 

КОТТЕДЖЕЙ
Президиум Академии наук СССР от

пускает своему Уральскому филиалу 
4 миллиона рублей на капитальное 
строительство в 1946 году. Первооче
редными об’ектами явятся жилые че- 
тырехквартирные дома (коттеджи) для 
научных сотрудников. В 4-й пятилет
ке намечено строительство главного 
здания филиала, институтов. В Сверд
ловске создается контора Уралакадем- 
строй.

Проектирование коттеджей взяла на' 
себя архитектурная мастерская Оверд-| 
л ов око го горсовета.

В КОЛХОЗНОМ КЛУБЕ
КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ (по телефону 

от соб. корр.). Колхоз «Урал», Травян- 
ского сельсовета, имеет лучший в рай
оне артельный клуб. В нем всегда 
можно почитать свежие газеты, жур
налы, сыграть в шахматы, шашки и 
па биллиарде. Часто демонстрируются 
кино-картины.

Восемнадцать кружковцев 2—3 раза 
в месяц дают постановки и концерты.

НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ 
ФИЛЬМЫ

В Уральском индустриальном ин
ституте имени Кирова для студентов 
и научных работников два раза в не
делю демонстрируются научно-техни
ческие фильмы. Коллектив института 
уже просмотрел кино-картины «Рожде
ние радио», «Оздоровление организма» 
и «Летающая крепость». В ближайшие 
дни будет показана картина «Третья
ковская гал.терея».

В картинной галлерее г. Свердловска открыта выставка картин свердлов
ских художников. На снимке: посетители выставки АНТОНОВ, НОХРИН 
и ПЕТРОВА. Фото И. Тюфякова.

Всесоюзный конкурс музыкантов-исполнителей
ПЕРВЫЕ ДНИ

ВЕРНУЛИСЬ’ НА РОДНОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ

СУХОЙ ЛОГ. Все больше возвращает
ся демобилизованных на родные пред- 
Хчпятия. Тов. Чудов вновь пожелал 
'работать коновозчиком. В Асбестовском 
леспромхозе ему передали того же са
мого коня, на котором он ездил до 
ухода на фронт. Сейчас тов. Чудов 
выполняет задание на 170 процентов. 
Приступили к работе тт. Быков, Зуев 
н другие.

ДЕТСКИЙ САД 
НА 100 МЕСТ

БОГДАНОВИЧ (по телефону). Посе
лок горняков Богдановичского рудо
управления обогатился новым детским 
учреждением. Закончилось строитель
ство двухэтажного шлакобетонного зда
ния детского сада на 100 мест. Вну
три помещение отделано масляными 
красками и хорошо обставлено. Столы, 
стулья и другую мебель для малышей 
изготовили в столярной мастерской ру
доуправления.

В первую очередь сюда будут при
няты дети демобилизованных и инва
лидов Великой Отечественной войны.

Иа строительство нового детского 
учреждения рудоуправление затратило 
240 тысяч рублей.

18 ноября в зале Свердловской | каров, ученица музыкального училища 
филармонии открылся 1-й тур Всесо- И. II. Суганова.
юзного конкурса музыкантэв-исполни- Молодое музыкальное искусство Маг-

ЗАБОТА О СОЦИАЛЬНО-БЫТОВЫХ 
УЧРЕЖДЕНИЯХ

РЕВДА (по телефону). К больни
цам, детским садам и школам в про
шедшее воскресенье непрерывно подхо
дили автомашины, лошади. В городе 
проведен воскресник по подвозке топ
лива г социально-бытовым учрежде
ниям. а день подвезено к больницам, 
школам, детским учреждениям свыше 
300 кубометров дров. Особенно актив
ное участке в воскреснике принял 
коллектив лесной конторы, где пачаль- 
нпком тов. Оснопчпк.

телей. Уже первые дни показали, что 
несмотря на трудности войны, наши 
концертные исполнители много работа
ли над совершенствованием своего 
мастерства. Больших успехов достигли 
также молодые музыканты-воспитан
ники музыкальных учебных заведений. 
В Свердловск с’ехались представители 
музыкального искусства Урала, Сиби
ри, Дальнего Востока. Башкирии, Та
тарской АССР и других мест.

Конкурс открылся выступлением 
пианиста Либерова (г. Омск), испол-

нитогорска было представлено па кон
курсе выступлениями солистов Магни
тогорской хоровой капеллы Р. Шаровой 
п Г. Штатновой. Демонстрировали свои 
достижения, кроме того, представители 
Чкало1ва, Омска, Барнаула, Иркутска.

В жюри конкурса входят: декан во
кального факультета Московского музы
кального института имени Гнесиных 
орденоносец И. А. Вербова, народный 
артист РСФСР и УССР А. 3. Маргу- 
лян, народный артпст Казахской ССР 
А. В. Преображеиский, заслуженный

Литературный вечер памяти 
Л. Н. Толстого

Вчера вечером •» парткабинете 
Сталинского райкома ВК.П(б) гор. 
Свердловска состоялся литературный 
вечер памяти Л. Н. Толстого в связи 
с 35-летием со дня смерти, устроенный 
Свердловским отделением Союза совет, 
ских писателей.

С интересным сообщением о русском 
народе в произведениях Толстого высту
пил тов. Ладейщиков. Артист радиоко
митета Федор Тайн исполнил компо
зицию отрывков из «Войны и мира».

В заключение состоялось творческое 
собес! ь. шие пчсатт й.

нившего произведения Баха, Франка, 
Шопена, Рахмапшюгш и свое произ
ведение—«Воспоминание».

Музыкальное искусство Татарской 
АССР было представлено солистами 
татарского оперного театра заслужен
ной артисткой республики X. С. Зяби
ровой, а также артистами Е. А. Абро
симовой, 3. С. Измаиловой и доцентом 
Казанской консерватории В. Г. Апресо- 
вым, в программе которых наряду с 
произведениями русских и иностран
ных классиков много места занимало 
творчество татарских композиторов 
Файзи,, (щйлашева, Хабибулина и др.

Из свердловчан в первые два дня 
выступили солисты филармонии Т. Г. 
Смагина, Л. Ф. Адрианова, воспитанни
ки Уральской ^консерватории—скрипач 
М. Е. Уптсрберг, пианист В. С. Каш-

деятель искусств В. Г. Ухов, заслу
женный артист Казахской ССР К. А. 
Шкаровский, лауреат Всесоюзного 
конкурса дирижеров М. И. Паверман,

■ композиторы В. II. Трамбипкий, II. Р. 
Бакалейников п другие деятели пскус-

■ ства.
Сейчас еще трудно назвать вероят

ных победителей соревнования, однако, 
>уже можно отметить значительный 
I рост музыкальной культуры в ряде го- 
' родов и в национальных республиках.

Победители 1-го тура будут допуще
ны к участию во 2-м туре, который 
| состоится в начале декабря в Москве. 
Свердловская филармония организует 
ряд открытых концертов с участием 
победителей 1-го тура конкурса.

Михаил ГОЛЬДШТЕЙН, 
Лауреат Всесоюзного конкурса музы

кантов-исполнителей.

НА ЛИНИИ ОГНЯ —
СТРЕЛКИ ОСОАВИАХИМА

Сталинский райсовет Осоавиахима 
гор. Свердловска провел соревнования 
по стрельбе. В них участвовали 17 
стрелковых команд. Па линию огня 
вышел 51 человек.

Первое место заняла команда жен
ской средней школы К» 12, выбившая 
81 очко из 90 возможных. Па втором 
месте—команда завода выбившая 79 
очков.

Хорошо стреляли тт. Саночкип, Го
ликов, Лисовцева, Верзилов и Зинчен
ко.

НОВЫЙ МЕТОД 
БУРОВОЙ РАЗВЕДКИ

Новый метол буровой ражедки с по
мощью мощного колонкового перфтрато- 
ра освоплп и внедрили в производство 
на Пышминском медном руднике. Рань
ше. разведка руды проводилась проход
кой горных выработок. В месяц обыч
но проходили только 25—30 погонных 
м сэров, каждый погонный метр обхо
дился в 400—500 рублей. При бу
ровой разведке бурят только скважи
ны до 30 погонных метров. Это в не
сколько раз увеличивает скорость бу
рения и удешевляет стоимость работ.

СПОРТ

КУЛЬТУРНО-БЫТОВЫЕ НОВОСТИ ЗАВОДОВ
КОНЦЕРТЫ КЛАССИЧЕСКОЙ 

МУЗЫКИ
В большом зале—напряженная ти

шина. Льются звуки музыки. Затаив 
дыхание, слушают ее рабочие 
завода, где заместителем се
кретаря партийной организации тов. 
Нутов. Это—лекция-концерт о рус
ской классической музыке.

По просьбе рабочих, ипженерно-те<х- 
цически:; работников на заводе недав
но начали читать лекции, посвящен
ные классической музыке. Состоялись 
лекции о творчестве Глинки, Чайков
ского. Они сопровождались исполнени
ем отрывков из произведений, в кото
рых принимали участие артисты сверд- 
лизского театра оперы и балета име
ни А. В. Луначарского.

ВЕЧЕР, ПОСВЯЩЕННЫЙ 
ТВОРЧЕСТВУ ПОЭТА

К. СИМОНОВА

Во вновь организованном цехе шир
потреба завода, где зам. директора 
тов. Лекаренко, усиленно занимают
ся подготовкой и обучением новых 
кадров по изготовлению кухонной 
посуды.

На снимке: старший мастер тов. 
ДОЛГОВСКИЙ И. М. обучает уче
ника СЕМЕНОВА К.

Фото Г. Попова.

Интересный вечер, посвятпс1нный 
творчеству поэта К. Симонова, состоял
ся на-днях в клубе завода имени Вое
водина. Артисты Свердловского драма
тического театра —- Аммап-Дальокая, 
Максимов и другие прочли рабочим 
лучшие стихи поэта, представили сце
ны из пьесы «Жди меня».

Этот вечер продолжает цикл лите
ратурных вечеров, посвященных твор
честву советских писателей. В бли
жайшее время рабочие прослушают 
лекцию о Н. Островском и ряд других.

СПОРТИВНЫЙ КЛУБ НА ЗАВОДЕ
СИНАРСКАЯ (по телефону от соб. 

Корр.). Управление завода передало 
физкультурникам здание бывшего клу
ба металлургов. Они превратили его в 
спортивный клуб. В зрительном зале 
будет установлено различное спортив
ное оборудование. Создаются секции 
бокса, рукопашного б'оя, отводится 
специальная комната для шахматистов.

ЧТО ЧИТАЕТ МОЛОДЕЖЬ?
Гш'т :*теки гор. Свердловска начали 

учет запросов читателей. Библиотека 
имени Мамина-Сибиряка, находящаяся 
в районе Верх-Исетского завода, про
вела анкету среди молодых рабочих и 
подростков. Большинство их, наряду с 
технической литературой (по прокат
ному, мартеновскому делу, сталеваре
нию) охотно читает книги об Отече
ственной войне, увлекается путешест
виями и приключениями.

Одно из наиболее часто упоминае
мых произведений—«Как закалялась 
сталь» Николая Островского, очень 
многие с увлечением читают «Робин
зона Крузо» Дефо, а также произве
дения Марка Твэна, Жюль Верпа. Сре
ди особенно понравившихся книг мо
лодые читатели называют «Войну и 
мир» Толстого, рассказы Джэка Лон
дона. Отдельные товарищи проявляют 
большой интерес к книгам по популяр
ной астрономии, часто называют кни
ги: «Внутри атома» и «Охотники за 
микробами».

В старом доме
ОТРЫВОК из ПОВЕСТИ - . ■■ ■------

Кд. РОЖДЕСТВЕНСКАЯ

ПОСЛЕДНЯЯ КУКЛН — Как ты думаешь—менять или
нет?

После обильных дождей, омрачавших | Таня вопросительно смотрит на Аль-
начало августа, установились сухие сол бину, которая поправляет перед зер. 
нечные дни. Это оыл конец лета. ! кальным шкафом свой бант на волосах.

Школьники отгуливали последние: Альбина, подойдя к окну, ощупывает 
свободные деньки. Вернувшись из лаге : сумочку со всех сторон. Что ж, сумочка 
рей и санаториев, они озабоченно приис-(неплохая: из настоящей кожи, узорчик 
кивали себе учебники, тетради, и после, хорошенький и замок очень крепкий.

1 Альбина раза три щелкает замком и,обеда до вечерней прохлады играли то
в прятки, то в ляпы. Но уже не было, 
как в прошлом 1943 году, прежнего 
буйного гама, веселого оживления.

Ребят во дворе стало заметно мень
ше. Уехал Мак в Суворовскую школу, 
весной отбыл в свою Москву Сергей; 
навсегда простился с Уралом Димка, 
перекочевав на юг, в один из освобож
денных районов.

Среди девочек сказывалось отсутствие 
веселой Асч. Таня играла с Альбиной, 
но это не был ее закадычный друг — 
равнодушно встречала она ее и отпуска
ла без сожаления.

Когда девочки затевали игры, мате
ри, сидя на крылечке, покачивали го
ловами:

— Как выросли за лето, господи! А 
давно ли были вот такие. Не успеешь 
оглянуться, как станут невестами.

А дети в суете забав и мелких дел 
не замечали в себе каких-либо перемен и 
только в редкие особые минуты они с 
удивлением обнаруживали, что выросли 
из всех платьев, и недавние поглощав
шие все их внимание увлечения вдруг 
отошли куда-то назад, стали неинтерес
ными.

☆ ☆ ☆

Светлый, теплый день. Во дворе шу
мят малыши. Девочки постарше еще за
няты хозяйственными делами. Таня сто
ит возле стола и задумчиво вертит в 
руках желтую кожаную сумочку. Перед 
ней на столе лежит ее любимая гута- 
перчевая кукла Светлана и рядом — 
пупс.

повесив сумку на руку, разглядывает ее 
на расстоянии, прищурив глаза.

— Очень, очень миленькая,—нетороп
ливо произносит она,—я бы тебе сове
товала.

— Но Светлана тоже очень дорогая, 
—говорит Таня, беря куклу в руки.— 
Она—как человек... Я сделала ей га
зовую шляпку вчера.

Крошечным ключиком Таня открывает 
деревянный, покрытый потрескавшимся 
лаком, сундучок. Из-под вороха шелко
вых и бархатных платьев она вытаски
вает шляпку из голубого газа и, береж
но оправив смятые поля, надевает ее 
на куклу.

— А на пупса они не меняются?
— Ах, если бы на пупса...
Ганя со вздохом кладет куклу в ряд 

с пупсом. Пупс упитан и точно вышел 
пз жаркой бани. У него все блестит—и 
толстый живот, и щеки, розовым глян. 
Нем отсвечивают неподвижные ноги, 
похожиё на жирные сосиски. Кукла ря
дом с ним кажется Тане маленькой, 
бледной, но бесконечно милой.

— Она точно из госпиталя,—замечает 
Альбина, равнодушно отводя взгляд от
куклы.

— У нее все аккуратно: ножки, руч
ки. У нее даже все ноготки.

И Таня кончиком пальца пересчиты
вает ноготки на руках и ногах куклы

— У нее волос нет, нельзя запле
тать. Я своей Нелличке две косы за
плетаю.

— У Светланы есть волосы.—возра

ПАРИЖ, 19 ноября (ТАСС).
Парижское радио передает, что иа 

заседании национального Учредительно
го собрания, открывшегося сегодня в 
15 часов под председательством Фелик
са Гуэна, было поставлено на го
лосование предложение депутата Бо- 
меля («демократический и социалисти
ческий союз сопротивления»), который 
предложил просто подтвердить полно
мочия, вверенные генералу де Голлю 
13 ноября. Социалисты предложили вне
сти поправку, согласно которой генерал 
де Голль должен продолжать консуль
тации с целью образовать правительство 
из представителей трех основных партий 
на равных началах. Радикал-социали
сты заявили, что они будут голосовать 
за предложение Бомеля. Жак Дюкло в 
своем выступлении отметил оскорби
тельный для коммунистов характер 
выступлений де Голля. Он заявил, что 
коммунисты будут голосовать против 
предложения Бомеля. Представитель 
социалистов Филип сказал, что социа
листы отстаивают свое предложение, 
поскольку они не теряют надежды 
достичь соглашения и рассчитывают на 
возможность образования единого пра
вительства, выражающего единую во
лю. Шуман от МРП («народно-респуб
ликанское движение») и Рамарони от 
«республиканского единения» 1высказа. 
лись за предложение Бомеля. В ре
зультате открытого голосования по
правка социалистов собрала 358 голо
сов против 39. Коммунисты от голосо

НА ЛЫЖАХ И КОНЬКАХ
Спортивная зима вступает в свои 

права. Ряд лыжных станций Свердлов
ска уже начал работу. На Уралмаш
заводе активисты лыжного спорта дав
но ведут тренировку. В составе лыж
ной секции насчитывается более 100 
молодых спортсменов.

Усиленно тренируются лучшие лыж
ники Свердловска, вошедшие в состав 
сборной команды города. Два раза в 
неделю они совершают вылазки в лес 
и па Уктусскпе горы. В отдельные 
дни спортсмены проходят на лыжах 
до 59 километров.

Па катке «Динамо» состоялись вы
ступления хоккеистов, отметивших 
День артиллерии спортивными состяза
ниями. Много зрителей побывало на 
стадионе пионеров и школьников, где 
состоялся товарищеский хоккейный I 
матч между командой, возглавляемой 
лейтенантом Саар, ч хоккеистами 
спортобщества «Строитель Востока».

Происшествия
14-летний Георгий Пьянков, нагру

бив мастеру, убежал пз общежития ре
месленного училища и стал бродяжни
чать. Однажды он забрался ночевать 
в котельную одного из свердловских 
домоуправлнпй по улице Малышева. 
Там его увидела кочегар-дворник А. 
Плюснина. Она подговорила Пьянкова 
обокрасть квартиру в доме № 31-г. 
Подобрав ключи, Пьянков проник в 
эту квартиру и похитил ценные вещи, 
которые принес Плюсниной. Па другой 
день воры были задержаны. Вещи воз
вращены владельцу.

жает Таня.—Только они выдавленные. 
Они тоже хорошие, как прическа.

Альбина с любопытством перебирает 
кукольное имущество. Она знает здесь 
каждое платье. Вот это розовое они 
шили вместе с Таней, она сделала его 
из своего летнего шарфика; зеленую 
бархатную юбочку подарила тетя Оля 
из Ленинграда, она же дала и это кра
сивое газовое платье. Таня каждый ло
скуток тащила своей Светлане. Кукла 
богатая.

— Ты отдаешь и приданое?
— Не знаю. Может быть... На что 

мне?
— У. пупсу?

— Пупсу ничего н>чполходит. Ему 
даже рейтузы нельзя штХрть. Только 
распашенки. N.

— Ты дашь мне это платьё?
Альбина встряхивает з воздухе алое 

легкое платье, похожее на лепестки 
мака.

Таня поднимает глаза на платье и 
опускает.

— Бери,—говорит она ровным голо
сом.

— Я хочу сшить Неллччке платье с 
модными рукавами. Мне бабушка дает 
кусок кэепдешина.

— Я, может, еще не сменяю на су
мочку.

И Таня придвигает к себе платья и 
сундучок.

Альбина с притворным равнодушием 
отходит к зеркалу.

— Говорят, что я ужасно выросла за 
лето. Это платье мне шили в прошлом 
году и, гляди, оно уже выше колен. К 
осени бабушка обещает купить мне 
туфли на каблуках. Я тогда буду хо
дить в музкомедию.
—- Меня уже сейчас пропускают в муз- 
ксмедию,—говорит Таня нарочно, чтобы 
подзадорить Альбину.—Я говорю конт

вания воздержались. Предложение Бо
меля получило 400 голосов против 163.

ПАРИЖ, 20 ноября (ТАСС).
Парижское радио передало текст 

письма, направленного генералом де 
Голлем председателю национального 
Учредительного собрания Феликсу 
Гуэну.

В этом письме де Голль заявил, что 
он принял к сведению предложение, 
которое было проголосовано националь
ным Учредительным собранием во вре. 
мя заседания 19 ноября. Де Голль про. 
сил Гуэна пригласить представителей 
трех основных партий на заседание, 
для того, чтобы они уточнили свои 
цели.

Сегодня в Бурбонском дворце состо
ялось заседание политического бюро 
французской коммунистической партии. 

I Политическое бюро выделило делега
цию .в составе Мориса Тореза, Жака 
Дюкло и Флоримона Бонта для пере
говоров с генералом де Голлем.

Сегодня делегаты коммунистической 
и социалистической партий, а также 
«Народно^республиканского движения» 
(МРП) собрались в резиденции генера
ла де Голля на улице Сен-Доминик. 
Кроме коммунистических делегатов, в 
совещании с де Голлем принимали 
участие Даниэль Мейер, Венсан Ориоль, 
Андрэ Филип, — от социалистической 
партии и Франциск ге, Морис Шу
ман и Андрэ Колен от партии «Народ- 
но.республиканское движение».

ОТКРЫТИЕ СУДЕБНОГО ПРОЦЕССА 
НАД ГЛАВНЫМИ НЕМЕЦКИМИ 
ВОЕННЫМИ ПРЕСТУПНИКАМИ

НЮРЕНБУРГ, 20 ноября (ТАСС).
Сегодня, в 10 часов по местному вре. 

мени начал работу Международный 
военный трибунал, слушающий дело 
главных немецких военных преступни
ков. Заседание открыл председатель 
трибунала Лоуренс. После этого, глав
ный обвинитель от США Джексон в 
течение часа прочел первую часть об
винительного заключения.

ФРАНКИСТСКОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО
УКРЫВАЕТ ГИТЛЕРОВЦЕВ

Выступление в палате лордов 
по вопросу о демобилизации 

английской армии
ЛОНДОН, 17 ноября (ТАСС).
Как сообщает агентство Рейтер, 151 

ноября, открывая в палате лордов пре
ния по вопросу о демобилизации, лорд 
Льевелин заявил, что медленные темпы 
демобилизации вызывают большое бес- [ 
покойство.

«В настоящее время,—сказал Льеве
лин,—в личном составе вооруженных: 
сил имеется два миллиона лишних сол
дат, которые ничего не делают. Это 
огромная оплачиваемая армия безработ
ных».

Выступивший .затем лорд Кромвель 
высказал мнение, что «совершенно не
разумно задерживать солдат в армии 
только потому, что другие солдаты 
этой же группы не могут быть осво. 
бождены». «Поскольку в Соединенных 
Штатах,—сказал Кромвель,—проводится 
более безжалостная система, мы оста
немся далеко позади. Может бытГ’ 
Соединенные Штаты создадут армш? 
временных безработных, но они достиг
нут того, что колеса их промышленно
сти будут двигаться гораздо быстрее, 
чем наши».

ЛОНДОН, 19 ноября (ТАСС).
Мадридский корреспондент выходя

щего в Лондоне бюллетеня «Спениш 
ньюс леттер» пишет, что многие вид
ные гитлеровцы до сих пор находятся 
на свободе в Испании. Среди них не
мецкий пресс-атташе Ганс Лазар. «Он— 
пишет корреспондент, — повиднмому, 
сильно набил свои карманы, потому, что 
недавно начал строить роскошный бас
сейн для плавания в своем красивом 
поместье и продолжает жить по-старо- 
му на широкую ногу. У него есть бюро 
в центре Мадрида».

По словам корреспондента, бывший 
советник гитлеровского посольства Си- 
г измуЦд фон Бибра также ведет рос
кошную жизнь. Германский генерал — 
майор Экарт Крамер, живущий в Мад
риде, держит себя более вызывающе 
и грубо, чем когда бы то ни было. 
Среди других хорошо известных нем
цев, которых можно встретить в Мад
риде, корреспондент упоминает д-ра 
Карла Альбрехта—воротилы изА. Э. Г.

(германская «Всеобщая компания элек
тричества»), Антона Паукнера, который 
дает Франко советы по вопросам тор
гового флота, бывшего германского 
военно-морского атташе Курта Майер- 
денера, бывшего военного атташе Ганса 
Дерра и Д-ра Карла Шредера. Послед
ний живет в Малаге, но часто посеща
ет Ма!дрид в связи со своей «культур
ной» деятельностью.

Десятки гитлеровцев, пишет коррес
пондент, посажены под «честное слово» 
под домашний арест, но франкистская 
тайная полиция сознательно закрывает 
глаза на то, что этот «арест» является 
сплошной фикцией. На одном из луч
ших курортов Испании «интернирова. 
ны» 300—400 отделенных германских 
шпионов, диверсантов и офицеров ге
стапо. Они делают все, что им захочет
ся, и никто не мог бы помешать им 
скрыться. Корреспондент пишет, что 
группы немцев живут и на других ис
панских курортах, не испытывая надо
статка в деньгах. ,

К ОТСТАВКЕ ГРЕЧЕСКОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

АФИНЫ, 20 ноября (ТАСС).
Правительство Канелопулоса подало 

в отставку. Одной из главных причин 
отставки, несомненно, является полный 
провал экономической программы пра. 
вительства, вызвавшей падение курса 
драхмы в два раза в течение пятнад
цати дней.

ЛОНДОН, 20 ноября (ТАСС).
Агентство Рейтер передает из Афин, 

что регент Греции архиепископ Дама- 
скинос вызвал сегодня всех бывших 
премьер-министров на экстренное сове, 
щание в свою резиденцию. Вызов по
следовал непосредственно после про
должавшихся .вчера весь день перего, 
воров между регентом, заместителем 
английского министра иностранных дел 
Макнейлом и английским послом Ред
жинальдом Липером.

Открытие международного

НОРВЕЖСКАЯ ГАЗЕТА ОВ ИСЛАНДСКИХ ВАЗАХ
ОСЛО, 17 ноября (ТАСС).

В газете «Арбейдербладет» помешена 
статья Финна Мое «Базы в Исландии», 
в которой говорится, что «некоторое 
время тому назад Соединенные Штаты 
обратились к Исландии с просьбой о 
сдаче в долгосрочную аренду участков 
ее территории для организации военных 
баз. Имеется ввиду, в первую очередь, 
большой аэродром, находящийся в 50 
км. от Рейкьявика. Как известно, Со
единенные Штаты придают чрезвы
чайно большое значение обладанию по
зициями, могущими укрепить оборону 
американского континента. Но эти пред
принятые Соединенными Штатами ша
ги, которые, несомненно,' входят в ка
тегорию односторонних действий, про
изводят очень странное впечатление».

«Вполне естественно, — продолжает 
газета, — что Исландия, судя по све
дениям из авторитетных источников, от. 
казалась предоставить базы в пользо
вание одной великой державы, но со
гласилась предоставить их в распоря
жение Об’единенных наций. Одновре
менно Исландия выразила желание со

стоять членом организации Об’единен
ных наций, которая занималась бы 
рассмотрением этого вопроса. Несом
ненно, что это единственный и самый 
умный ответ, какой только могла дать 
Исландия, Вполне понятно, что в райо, 
нах, непосредственно прилегающих к 
той или иной великой державе, решаю
щими являются интересы данной дер
жавы, но что касается отдаленных 
районов и районов, находящихся меж
ду зонами безопасности великих дер
жав, не может быть иного решения, 
как предоставлен те баз или средств 
безопасности иного характера только в 
общее распоряжение Об’единенных на
ций.

В таком положении как раз находит
ся сейчас Исландия. Базы в Исландии 
имеют значение как для Соединенных 
Штатов, так и для Советского Союза, 
поэтому допустимо лишь общее разре
шение вопроса».

В заключение газета пишет, что 
правильное разрешение вопроса об ис
ландских базах имеет огромное значе
ние и для Норвегии.

ПОДГОТОВКА ЗАКОНОПРОЕКТА
О КОНТРОЛЕ НАД РАБОТОЙ РАДИОСТАНЦИЙ США

НЬЮ-ЙОРК, 14 ноября (ТАСС).
(Задержано доставкой). Как передает 

корреспондент агентства Юнайтед пресс 
из Вашингтона, юристконсульт комис
сии палаты представителей по рассле
дованию антиамериканской деятельно
сти Адамсон заявил представителям пе
чати, что комиссия подготовляет 
законопроект, предназначенный обеспе
чить более строгий контроль над рабо
той радиостанций и радиокомментаторов, 
хотя некоторые члены палаты предста
вителей недавно резко критиковали ко
миссию за то, что она требовала при
влечь к ответственности нескольких
широко известных радиокомментаторов. 
Адамсон заявил, что предлагаемый за
конопроект якобы «оградит обществен
ность от безответственных радиокоммен
таторов». Законопроект требует от ра
диостанций, чтобы они выявляли поли
тическое прошлое и взгляды радиоком
ментаторов, а это, по словам авторов, 
облегчит ведение судебных процессов 
против радиостанций, когда их привлекут 
к ответственности лица или организации,

студенческого конгресса 
в Праге

ПРАГА, 19 ноября (ТАСС).
17 ноября в Праге открылся между- 

I народный студенческий конгресс. На 
конгрессе присутствуют делегаты сту
дентов многих демократических стран.

17 ноября вечером на Ваславской 
площади—самой большой площади 
Праги—состоялась многотысячная ма
нифестация, посвященная открытию 
международного студенческого конгрес
са.

Сегодня начинаются деловые совеща, 
ния комиссий и пленума конгресса.

ПОЛОЖЕНИЕ 
НА ОСТРОВЕ ЯВА

ЛОНДОН, 19 ноября (ТАСС).
Лондонское радио передает, что со

гласно сообщениям с острова Ява, по
ложение в Батавии и других городах 
очень напряженное. Английские и ин
дийские войска контролируют положе
ние в Семаранге, индонезийский губер
натор Семаранга арестован. Индонезий
ская радиостанция призвала всех индо
незийцев собираться в районе Семаран. 
ги. Местные рынки закрыты. Стрельба в 
городе продолжалась всю ночь.

В Сурабайе индонезийцы использовав 
ли артиллерию против английской пе. 
хоты.

которые сочтут, что их оклеветали. 
Корреспондент предсказывает, что за
конопроект вызовет серьезные возраже
ния.

Недавнее требование комиссии при
слать рукописи радиопередач коснулось 
только либеральных и прогрессивных 
.радиообоз-ревателей. Несколько членов 
конгресса и некоторые прогрессивные 
газеты обвиняли комиссию в попытках 
бороться с либеральными и прогрессив
ными радиообозревателями.

ИЗВЕЩЕНИЕ
22 ноября, в 7 час. 30 м. веч., й 

парткабинете горкома ВКП(б) в лекто
рии по политэкономии состоится лекция 
на тему:

«Товарное производство и деньги».
Читает доцент, кандидат экономичен 

ских наук тов. БРОН.

Ответственный редактор 
Л. С. ШАУМЯН.

Государственный театр оперы 
и балета игл. А- В- Луначарского

Сегодня ЛеБеХ’ИНОЕ ОЗЕРО
22- Х1 Демон
23- Х1 севильский иирюльннк
24- Х I ЧИО-ЧИО-САН
25- Х1 для школ города утро

КОНЕК-ГОРБУНОК
вечер ЛЕМОН

Касса открыта с 3 ч. л. Нач. в 8 ч. в. Тел. Д1-33-86

Театр юных зрителей
Сегодня нач. в 1 час. веч,, абон. 19, 

ВАСИЛИЙ ИВАНОВИЧ
22-Х1, нач. в 7 часов вечера, абон. 20, 

ВАСИЛИЙ ИВАНОВИЧ

ролеру: «мне четырнадцать» и прохожу 
Верно, верно!

— Вруша,—добродушно роняет Аль
бина,—Я выше тебя, а меня и то не 
пропускают.

— Ой, выше?! |
Смеясь и толкая локтями, они вста

ют спиной друг к другу.
Зеркало отражает две фигурки в ко. 

роткчх, выше колен, платьях. Альбина 
крупнее Тани У нее белое с веснушка
ми лицо и розовые, пухлые, как у пуп
са, ноги. Распущенные до голых плеч 
волосы схвачены на макушке пышным 
красным бантом. Хрупкая фигурка Тани 
кажется рядом с ней еше тоньше. Дв< 
косички, наскоро перевязанные пестрой 
тряпочкой, забавно топорщатся в раз
ные стороны.

Таня трогает затылок Альбины и, 
встав на кончики пальцев, силится под
няться выше.

— Ну, что!—победоносно произносит 
Альбина, оборачиваясь, и пробует при
поднять Таню, как маленькую.

Хохоча, они возятся друг с другом 
среди комнаты, забыв обо всем.

— Танька,—неожиданно, раздается с 
порога Теркин голос. — Минка куклу 
просит или сумочку давай.

Таня заметно меняется в липе.
— Сейчас, сейчас,—кричит она, и с 

куклой в одной руке и сумочкой — в 
другой замирает на одну минуту у 
окна.

Светлана глядит на нее светлыми 
кроткими глазками. Она точно просит 
ее: «Не отдавай меня. Ведь у тебя ни
когда больше не бу тет кукол. Никогда! 
После войны ты будешь уже большая, 
и мама твоя засмеется, если ты попро
сишь у нее куклу. Даже в этом году 
ты ни разу не поиграла со мной. Тебя 
почему-то больше занимал альбом со 
стихами, шашки, марки и только изред
ка вспомнив меня, ты начинала шить 
мне платья. Но даже и в этот час не 
играла со мной. Не отдавай меня в чу
жие руки. Я—твоя последняя кукла».

Таня медленно переводит взгляд на 
сумочку. Она примеряет ее к своей тон
кой загорелой руке. Взгляд ее ожив
ляется. Все-таки, сумочка очень^ очень

красивая. На желтой глянцевой коже 
так приятно вырисовывается затейливый 
выпуклый узорчик, а металлические ко
лечки и гладкий столик над замком 
блестят, как новые.

— Ах, какая ты тчходумка,—с доса
дой говорит Альбина.—Ну, выбирай же. 
Сумочка в сто раз дороже куклы.

Ганя бросает сумочку на стол и, дер
жа куклу в обеих руках, направляется 
к дверям. Но как медленно идет она, 
точно плетется на смерть.

— Ты что?—спрашивает соседка по 
квартире, заметив расстроенное лицо и, 
узнав в чем дело, решает без колеба
ния: — Меняйся, конечно. Что за во
прос? Для чего тебе кукла, ты уже 
большая. Вон какая цапля вымахала— 
с меня.

Таня порывисто целует куклу в гу
бы и, распахивая дверь, кричат:

— Меняюсь!
Спустя минуту, она возвращается в 

комнату, чтобы захватить кукольное 
приданое. По пути кидает Альбине алое 
платье.

У крыльца стоит черноглазая девоч
ка лет шести и со счастливым лицом 
прижимает к себе танину куклу.

Вечером Таня садит за ужином — 
бледная, вялая.

— Меня почему-то она не радует,— 
говорит она, не глядя на мать, и одним 
пальцем отодвигает от себя кожаную 
сумочку.

— У тебя остался еще пупсик.
— Нет, мама, та кукла—как чело

век, а пупсик... у него все черезчур.
Таня поспешно поднимает глаза квер

ху, чтобы удержать слезы. Мать пере
водит взгляд на окно.

Она впервые замечает во дворе, среди 
моря огородной зелени, пустые бурые 
прогалы с кучами увядшей картофель
ной ботвы, голоногие подсолнухи, опу
стившие золотые пряди со своего круг
лого темного лица, желтые пятна на 
густой зелени тополей.

— Вот и лето прошло, — задумчиво 
замечает мать.—Пора рыть картошку.

— Все равно, я уже большая, в 
куклы не играю,—говорит Таня и нере
шительно, не сдвигаясь с места, протя
гивает руку к сумочке.

Свевгпопеняй государственный 
драматический театр

Сегодня СЕМЬЯ ФЕРЕЛЛИ 
ТЕРЯЕТ ПОКОЙ

22- Х1 СОБАКА НА СЕНЕ
23- Х1 ЛА.МА-НЕВИДНМКА (в 200-й раз)
24- Х1 САМОЛЕТ ОПАЗДЫВАЕТ

НА СУТКИ
25- Х1 утро ЖЕНИТЬБА

БАЛЬЗАМИНОВА
вечер ПРОФЕССОР ПОЛЕЖАЕВ

свердловский государственный 
театр музыкальной комедии

Сегодня НИТУ 111
чЫ СДИЯ с пИНОТЕмТРАХ:

СИЛЬВА — ОКТЯБРЬ, МЮД, ТЕМП. 
СОВКИНО — Багдадский вор. СТАЛЬ — 
Непокоренные. Кинотеатр им. Маяковского

— Весенний вальс.
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х Концертный зал филармонии | 
\ 24-Х1, абонем. талон № 2, 5
ч Симфонический КОНЦЕРТ
> I. Шехераэада— 8
X дноижер А. ФРИДЛЕНДЕР. §
N 2. КОНЦЕРТ для фортепиано
\ с оркестром, дирижирует автор
\ — Е. ИСКЕНДЕР. \

Солистка Л. ЛЯДОВА. ?
\ Начало в 9 часов вечера. \
г х х X ХХХХХХХХ-ХЛХХХХХХЛ«^Л»>5ЛЖ

Г О С Ц И Р к
СЕГОДНЯ и ЕЖЕДНЕВНО 

ГАСТРОЛИ конао-акробатич. аттракццо;
на под руков. Очеанос.

Выступление русского силача Жеребцо
ва (вепцем)

К окончанию представления подаются тра м-
вап по всем маршрутам.

В четверг, 22 ноября 1945 г., в 20 часов, в Уральском геологическом & 
музее Свердловского горного института, (ул. Куйбышева, 39)

> состоится очередное общее собрание Уральского геологнче- >§ скоро общества. >
! БУДУТ ЗАСЛУШАНЫ ДОКЛАДЫ: §

1. Геолога МИЧКАРЕВОЙ В. И.— §
.Петрохимия гпанитной формации Урала". •

I 2. Доцента ШТЕЙНБЕРГ Д. С.— —
вещественного ее-стаеа гранитов Урала". 8
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/ О ГУУЗ НКЧМ СССР
> Уральский индустриальный институт им. С. М. Кирова
I ОБ‘ЯВЛЯЕТ ЗИМНИМ ПРИЕМ СТУДЕНТОВ на факультеты:
| ЧЕРНОЙ и ЦВЕТНОЙ МЕТАЛЛУРГИИ, СТРОИТЕЛЬНЫЙ, МЕХАНИЧЕ- 1
> СКИЙ, ХИМИКО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ И ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ. |

Прием документов до 10 января.
/ Вступительные экзамены с 12 января.

Вызванные на экзамены и зачисленные в институт подлежат Ч
/ беспрепятственному освобождению от работы. \

ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПРМЕ1И на ВЕЧЕРНЕЕ,
/ заочное и подготовительное отделения института.
/ Обращаться: г. Свердловск, Втузгородок, Главный учебн. корпус, приемная комиссия.
/ ТдплЖли ТТ4_/. 4_О/. №

х.'х;х?;х;х,х- х.'х<х??хях.х х х.х;х х х.х-.х х;х х х х х х.х х х х х х х х х х х х х х х х\\\> хххх>^хххххххх

Подшипниковому ЗАВОДУ |
ч ТРЕБУЮТСЯ: токари, слесари, фрезеровщики, строгальщики, шлифовщики, | 
\ печники, кузнецы, габоранты, плотники, столяры, маляры, штукатуры, < 
< юрист, счетные работники, вахтеры, подсобные рабочие и начальник цеха | 

промотходов. |

Ремонтно-юстировочная мастерская
улица Малышева, 68,

; доводит до сведения заказчиков, что приборы, сданные в ремонт до I августа « 
1945 г., должны быть получены до 5 декабря с. г.

• Ьосле 5 декабря на получение этих приборов никакие претензии приниматься > 
не будут. !

ВАСИЛЬЕВ Николай Васильевич, прожи
вающий в г. Свердловске, ул Молотова, 6, 
в. 11, возбуждает судебное дело о растор

жении брака с его женой ВАСИЛЬЕВОЙ 
Анной Федоровной, проживающей Рабочий 
поселок, барак 49. Дело будет рассматри
ваться в народном суде 2-го участка Орлжо- 

никидзсвского района г. Свердловска.

ЕРМОЛЕНКО Николай Тихонович, про
живающий в г. Свердловске ул. Островско
го, 2, возбуждает судебное дело о расторже
нии брака с его женой МАНЬКОВОЙ Лиди
ей Георгиевной, прожинающей н г. Сверд
ловске ул. Южная, 12 Дело будет рассмат
риваться в народном суде 1-го участка Чка-, 

ловского района гор. Свердловска. ,»
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